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С ростом цен на продукты 
в стране растет и число 

бедных.
Экономист Руслан Грин-

берг заявил, что если эти 
гонки по вертикали про-

должатся, «то правитель-
ство вынуждено будет 

либо начать субсидиро-
вать производство наи-

более важных продуктов, 
либо вводить в России 

продуктовые карточки».

Вопрос о введении таких кар-
точек все чаще звучит в коридо-
рах власти. Удивляться нечему: 
при резком обострении проблем 
в экономике власти хватаются 
за этот инструмент.

Карточки в России появились 
еще до революции, в Первую миро-
вую войну. Инициативу подхватило 
в 1917-м Временное правительство. 
Правда, по карточкам выдавалось 
тогда только зерно - рожь, пшени-
ца, гречиха. 

После Октябрьской револю-
ции карточки стали главной го-
сударственной «валютой». К 1921 
году эта система охватила все 
виды продовольственных това-
ров, а затем и промышленные. 
Карточки использовались в Вели-
кую Отечественную и существо-

вали до 1947 года. Вернулись на 
финише «эпохи застоя» талона-
ми на дефицитные товары в 1983 
году и продержались до «револю-
ционного» 1993-го, после которо-
го стартовал разгул рынка.

То есть карточки и талоны в 
России - штука почти привыч-
ная. Но, с другой стороны, они 
- это справка об аварии в эко-
номике. Наши чиновники очень 
не любят выдавать такие свиде-
тельства. Хотя экономические 
ведомства, в частности Мин-
промторг, в последние годы не-
однократно предлагали ввести 
продуктовые карты для бедных. 
Проект отвергался якобы из-за 
недостатка средств в бюджете.

По мнению кандидата эконо-
мических наук Игоря Абакумо-

ва, власти не могут договориться, 
кто будет управлять этими вы-
платами малоимущим. «Денеж-
ными потоками хотят управлять 
Минпромторг, Минэкономики, 
Минфин, Минсельхоз, - расска-
зывает эксперт. - Для чиновни-
ков эти полномочия - признак 
силы. Не исключаю, что, как 
только в правительстве этот во-
прос решится, карточки введут, 
время пришло».

Кстати, система продоволь-
ственной помощи действует в 
США с 30-х годов прошлого 
века. Свое нынешнее название 
(Supplemental Nutrition Assistance 
Program, SNAP) проект получил 
при Бараке Обаме. Этот феде-
ральный механизм, курируемый 
минсельхозом США, предполага-
ет выделение ежемесячных дота-
ций малоимущим, которые могут 
быть потрачены на простейшие 
продукты питания. Охватыва-
ющая более 40 млн человек си-
стема SNAP имеет свои изъяны. 
Главный - массовое сокрытие по-
лучателями продуктовой помощи 
своих дополнительных доходов. 

Нетрудно представить, что на-
ших граждан поймать на сокры-
тии дополнительных доходов 
будет еще труднее. Но, похоже, 
правительству вводить карточки 
все же придется. 

Алексей Воробьев

СНЕЖНОЕ ШОУ 
О ВРЕДИТЕЛЬСТВЕ
Зимой без снега городской пейзаж 
тягостен и уныл. Но случается, что 
снега не просто много, а слишком 
много. Как в нынешнем году. И го-
рожанам впору вставать на лыжи, 
отправляясь в магазин.

В Санкт-Петербурге жителей вконец до-
стали огромные сугробы на улицах, падаю-
щие с крыш глыбы льда и беспомощность 
дворников, властей и кое-кого повыше. За 
декабрь и январь травмы получили около 
3 тысяч человек! А Главное следственное 
управление СК РФ по Санкт-Петербургу 
официально предупредило, что «в связи с 
наступлением холодного времени года воз-
растает риск травмирования граждан».

Так что горожане были вынуждены 
брать лопаты и сами чистить тротуары и 
дворы, высказывая при этом много слов 
в адрес мэрии и персонально губернатора 
Александра Беглова. А ведь совсем недав-
но его заместитель по ЖКХ мамой клял-
ся, что «город готов к зиме». Но в январе, 
выступая перед заксобранием, зам раско-
лолся, заявив, что городские власти недо-
оценили желание управляющих компаний 
сэкономить в ущерб городу. То есть указал 
на вредительство кучки злоумышленни-
ков. А губернатор Беглов честно назвал 
рынок по уборке города полукриминаль-
ным, подчеркнув, что власти «начали сры-
вать маски с полукриминальных структур, 
которые десятилетиями присасывались 
к бюджету города». После чего руки по-
лицейских и следствия были развязаны и 
масштабы спецоперации впечатлили.

Обыски прошли по 55 адресам управ-
ляющих компаний, местных и районных 
администраций, а также офисов жилищно-
коммунальных служб. Возбуждено 19 уго-
ловных дел. Почти все они связаны с хище-
нием бюджетных средств, а в двух районах 
есть подозрения на подлог документов для 
участия в конкурсе на госконтракт и слу-
жебный подлог. «Богатые влиятельные 
люди налом проплачивают определенные 
вещи», - заклеймил злоумышленников 
лично губернатор. Долго они уходили от 
карающей руки правосудия...

«В Петербурге провели серию обысков 
в рамках уголовного дела о присвоении 
бюджетных средств, выделенных на убор-
ку тротуаров от снега... В незаконной схеме 
участвовали «должностные лица ряда орга-
низаций, специализирующихся на техниче-
ском обслуживании дорог»... Эту схему, по 
версии следствия, разработал бывший руко-
водитель городского дорожного предприя-
тия. Он привлек к незаконной деятельности 
представителей подрядной организации...»

Началось? Увы, это публикации в СМИ 
за март прошлого (!) года. Но тогдашние 
громкие разоблачения не напугали «вре-
дителей» и ничему не научили власти - все 
повторилось. Вместо того чтобы отладить 
систему управления ЖКХ, организовать 
постоянный контроль и почистить руко-
водство коммунальщиков, мэрия бросила 
на решение проблемы людей в погонах. 
Чем расписались в неспособности руко-
водить городом. Скажем, в Москве снега 
нынче выпадает не меньше, но столичные 
власти быстро его убирают, не допуская су-
гробов на тротуарах и массового падения 
ледяных глыб. И тем более не прибегая к 
«маски-шоу» для борьбы с вредительством.

Лаврентий Павлов

Более 75% российских учи-
телей имеют ставку зара-
ботной платы (оклад) ниже 
МРОТ. Об этом сообщили 
представители Минпросве-
щения на заседании Комите-
та Совета Федерации по на-
уке, образованию и культуре.

И это в преддверии славного 
юбилея - десятилетия майских 
указов президента, где жесткое 
требование повышения «к 2018 
году средней заработной платы 
врачей, преподавателей образо-
вательных учреждений высшего 
профессионального образования 
и научных сотрудников до 200% 
от средней заработной платы в 
соответствующем регионе».

Уже очевидно, что юбилей 
не будет отмечен трудовыми 
подвигами федеральных и ре-
гиональных столоначальников, 
которые должны отвечать за 
исполнение указов. Либо указы 
невыполнимы в сегодняшних 
российских реалиях, либо вся 
мощь государственного меха-

низма не способна справиться с 
беспомощностью деградировав-
шего чиновничества.

«Неправда, все не так!» - 
рвут на себе дорогие заморские 
одежды господа из Минпросве-
щения. Дескать, денег учителям 
отваливают от щедрот гораздо 
больше! Общественности втю-
хивают, что сегодня «реальная 
структура зарплаты педагогов 
опирается на ставку и содержит 
помимо оклада широкий набор 
надбавок, стимулирующих, ком-
пенсационных и иных выплат». 
Якобы ниже МРОТ учителя не 
получают ни в одном регионе. И 
на том спасибо!

Действительно, структура 
учительских зарплат состоит из 
нескольких составляющих. В об-
народованных в Совете Федера-
ции данных речь идет про оклад 
или базовую ставку за 18 часов, 
то есть уроков в неделю. И если 
учитель ведет не 18 часов, а более 
(бывает и по 30, и по 40 часов!), 
оклад повышается. Но возни-
кает проблема дополнительной 
нагрузки и даже перегрузки, что, 

конечно же, сказывается на ка-
честве работы педагогов. 

На новую систему оплаты 
труда (НСОТ) перешли в 2008 
году, она предполагала, что 30% 
от зарплаты составит фонд сти-
мулирующих выплат, который 
будет распределяться на осно-
вании объективных и субъек-
тивных критериев. Тем самым 
открыли двери для махинаций и 
произвола. 

Значительная часть фонда 
оплаты труда, как подчеркивает 
известный борец за права педаго-
гов Александр Мамкин, сегодня 
«распределяется между лицами, 
приближенными к руководству 
образовательных учреждений». 
В итоге в 2019 году, по данным 
РИА Рейтинг, 30% педагогов за-
рабатывали менее 15 тысяч.

Со следующего учебного 
года в шести регионах Мин-
просвещения введет очередную 
«новую систему оплаты труда 
педагогов». Планируется повы-
сить размер ставки, ввести обо-
снованную дифференциацию по 
квалификационным уровням, а 
также единый перечень выплат. 
Как говорится, свежо предание...

Павел Максимов

Педагогика без гарантии

ЦИФРА НОМЕРА

79%
граждан России обладают накоплениями на черный день, однако 
большинство из них сможет прожить, пользуясь этой финансовой по-
душкой, не более трех месяцев. К такому выводу в результате исследова-
ния пришли эксперты страховой компании «Росгосстрах Жизнь» и банка 
«Открытие» совместно с исследовательским центром А2. Среди участников 
опроса 58,5% респондентов сумели отложить меньше 100 тысяч рублей, 
38% запаслись суммами от 100 до 300 тысяч рублей и только 2% респон-
дентов накопили до миллиона рублей. 

Продовольственные карточки возвращаются?
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Берег моря в Адлеров-
ском районе Сочи, непо-

далеку от железнодорож-
ной станции Известия, 

напоминает сюрреали-
стическую сцену из ро-

мана братьев Стругацких 
«Гадкие лебеди». Совер-
шенно пустой, засыпан-

ный мусором и камнями, 
а вокруг ревут стекаю-

щие в море потоки.
Из-за не прекращающихся 

больше суток обильных дож-
дей 8 февраля экстренные 
службы были переведены в 
режим повышенной готов-
ности. В Главном управлении 
МЧС России по Краснодар-
скому краю ожидали подъема 
воды до критических отметок. 

Несколько населенных 
пунктов оказались затоплен-
ными. Картина выглядит так: 
несколько сот футбольных по-
лей, которые полностью зато-
плены водой. Огромное озеро, 
а на самом деле обычные сель-
хозугодья, засеянные различ-
ными культурами, полностью 
ушли под воду.

Разумеется, возникает ре-
зонный вопрос об урожае 

озимых. Площадь затоплен-
ных сельскохозяйственных 
земель составила больше по-
лутора тысяч гектаров. Сот-
ни домовладений похожи на 
корабли в океане.

- Мы много не просим, что-
бы хотя бы сантиметров на 
10-15 стащили воду, скачали, 
- говорит Андрей Кошнев, 
местный житель.

Пострадавшие от наводне-
ния с возмущением рассказы-
вают, что возмещать убытки 
будут только тем, у кого вода 
зашла в дом. Пристройки, 
летние кухни и подвалы в 
счет не идут.

Только за последние не-
сколько суток из подтоплен-
ных районов откачали боль-
ше 150 тысяч кубов воды, 
специалисты соорудили не-
сколько десятков километров 
новых отводных каналов и 
углубили существующие.

У спасателей много ра-
боты. Не меньше ее будет, 
когда вода отступит. Вода 
затопила в Славянском рай-

оне края более 250 домов, в 
которых проживали почти 
800 человек. Также под водой 
оказались 700 приусадебных 
участков.

В крупной станице Анаста-
сиевской проживает почти 20 
тысяч человек. На одной из 
центральных улиц дома за-
литы по щиколотку, а кое-где 
- и по колено. Местные жите-
ли утверждают, что в первые 
дни января они обращались в 
администрацию с требовани-

ем расчистить канализацию 
и провести подготовку к воз-
можным наводнениям, кото-
рые часто бывают весной. Но 
ничего не было сделано. 

- Из-за затопления всю 
станицу отключили от газа, 
чтобы в случае прорыва труб 
не произошло смешивания с 
водой, - рассказывает одна из 
жительниц Анастасиевской. - 
И вот мы уже третий день без 
отопления, в холоде. Даже еду 
не приготовить.

- Наиболее сложная обста-
новка остается в Славянском 
районе. Для откачки воды 
привлечено более 134 единиц 
спецтехники, - говорит пер-
вый заместитель начальника 
Главного управления МЧС 
России по Краснодарскому 
краю Николай Платонихин.

Возникает вопрос: почему 
у нас всегда сильные дожди 
и наводнения происходят со-
вершенно неожиданно для 
чиновников? Удивляться, 
увы, не приходится. Надея-
лись на извечные авось и не-
бось: мол, все само рассосется. 
Но не рассосалось...

Как это ни парадоксаль-
но, многие жители не боятся 
подтоплений и отказываются 
покидать свои дома, несмо-
тря на реальную опасность. 
Гораздо больше их беспоко-
ят грабежи и воровство. Есть 
и такие, кто впал в отчаяние 
и собирается ехать в адми-
нистрацию Краснодарского 
края, чтобы устроить там пи-
кет. У людей действительно 
горе, и их психологическое 
состояние оставляет желать 
много лучшего...

Андрей Князев
Сочи - Краснодар
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АПОКАЛИПСИС В СОЧИ

Дискуссия в обществе и в 
парламенте о необходимости 
ввести в стране прогрессив-
ную шкалу налогообложе-
ния для физических 
лиц, тех, кото-
рые научи-
лись лихо ум-
ножать свои 
доходы, велась 
больше десяти лет. 
С одной стороны, 
кучка миллиардеров, 
сконцентрировавших в своих 
кошельках большую часть 
национального богатства, а с 
другой - миллионы нищих и 
малоимущих.

Таковы российские реалии, 
которые крайне негативно 
отражаются и на экономике, 
и на моральном состоянии 
общества. Прогрессивный 
налог, который практикуют в 
большинстве развитых стран, 
способен существенно сгла-
дить эти разрушительные не-
гативы. Соответствующие за-
конопроекты неоднократно 
вносили в Госдуму депутаты 
от КПРФ и «Справедливой 
России», но они не получили 
одобрения правительства и 
были отклонены. Чиновники 
под самыми смехотворными 
предлогами отказывались 
вводить прогрессивную шка-
лу, действуя исключительно 
в интересах олигархов. Пока 
на фоне сильного падения 
правительственных рейтин-
гов перед парламентскими 
выборами не оказались пе-
ред необходимостью сделать 
хоть какой-то жест в пользу 
граждан, чтобы привлечь го-
лоса избирателей.

В июне 2020 года Влади-
мир Путин предложил ввести 
повышенную ставку налога 
на доходы физлиц для граж-
дан с доходами более 5 млн 
рублей в год - 15% вместо 
стандартной 13%. При этом 

дополнительно будет обла-
гаться только часть дохода, 
превышающая 5 млн ру-
блей. Глава государства под-
черкнул, что дополнитель-
ные средства от повышения 
НДФЛ будут направлены на 
лечение детей с тяжелыми 
хроническими и орфанными 
(редкими) заболеваниями.

Казалось бы, лед тронул-
ся! Только сразу же обнару-
жилась большая странность. 
Чиновники заявили, что на-
деются собрать дополнитель-
ного налога аж на 60 млрд 
рублей и поместить их в спе-
циальный фонд, через кото-
рый будут финансировать 
лечение детей. Но эксперты с 
возмущением констатирова-
ли, что 60 млрд рублей - это 
вообще ни о чем, копейки для 
наших олигархов. Действи-
тельно, у нас одних только 
долларовых миллиардеров 
сегодня больше сотни и при-
мерно 250 тыс. (!) таких же 
миллионеров. 

Прикинем грубо. 2% от 
добытого за год 1 млн дол-
ларов в рублях обернутся 
1,5 млн деревянных. Умно-
жив на число миллионеров, 
получим уже 375 млрд ру-

блей! А сколько сюда до-
бавит миллиардерская сот-
ня?! По версии агентства 
Bloomberg, состояние рос-
сийских миллиардеров в со-
вокупности за прошлый год 
увеличилось на 56,215 млрд 
долларов. Отсчитаем 2% 
- получилось больше мил-
лиарда долларов. Плюсуем 
к вышеуказанной сумме - 
выходит 450 млрд рублей, 
которые можно собрать 
только с очень богатых! И 
это мы еще не учли пред-
принимателей «победнее», 
чьи «зеленые» доходы пока 
не достигли цифр с шестью 
нулями. 

Какие там 60 млрд?! В ре-
альности речь должна идти о 
совсем других поступлениях 
в бюджет. И как ни пытались 
отмазывать своих хозяев 
ангажированные властями 
и олигархами «аналитики», 
как ни уверяли они обще-
ственность, что новый налог 
позволит собрать максимум 
20-30 млрд рублей, ФНС 
проинформировала, что ре-
альная сумма сбора денег 
по прогрессивному налогу 
- 636 млрд - оказалась впол-
не сопоставима с расчетной. 

При этом в бюджет посту-
пили 83 млрд рублей. То есть 
в лужу сели и представители 
правительства, и их придвор-
ные эксперты.

Чтобы использовать эти 
деньги по назначению, был 
создан внебюджетный фонд 
«Круг добра». Но как туда 
попадут казенные средства? 
Придумали: фонд будет аван-
сом получать субсидии из 
бюджета. Их объем будет 
примерно равен сумме, кото-
рую государство планирует 
собрать в виде повышенного 
налога.

На 2021-й и последующие 
годы решено отстегивать на 
эти субсидии чуть больше 
60 млрд рублей. Кто и с како-
го бодуна насчитал именно 
эту сумму, в правительстве не 
признаются. И вот тут момент 
истины: если ФНС  в 2021-м 
перечислила в бюджет на эти 
цели 83 млрд, а планы расхо-
дов фонда остались на уровне 
прежних 60 млрд, это значит, 
что дополнительно получен-
ные деньги уйдут на иные 
цели. Из чего несложно сде-
лать вывод: ВИП-чиновники 
вовсе не ради помощи боль-
ным детям повышали про-

грессивный налог и рисовали 
«Круг добра».

Инсайдеры в правитель-
стве утверждают, что «налог 
на богатых» - не экономи-
ческий инструмент, а ответ 
на «запрос на социальную 
справедливость». Политоло-
ги назвали введение налога 
«пропагандистской конструк-
цией» и связали ее напрямую 
с голосованием по поправкам 
в Конституцию и выборами в 
Госдуму.

И мутная деятельность 
упомянутого «Круга» это под-
тверждает. Он существует уже 
больше года, но так и не зара-
ботал в полную силу. Почему-
то часть родителей по-
прежнему собирает больше 
сотни миллионов рублей (!) 
на лечение ребенка, а фонд по 
формальным основаниям от-
казывается покупать (на день-
ги родителей!) нужные ле-
карства? Громкий скандал на 
эту тему с лечением мальчика 
Марка из Краснодара со спи-
нально-мышечной атрофией 
случился совсем недавно. И 
кто, собственно, контроли-
рует закупки «Круга добра», 
если даже среди медиков хо-
дят слухи о марже фонда в 
этих немелких финансовых 
операциях?

Хорошо известно, что 
наша коррумпированная 
бюрократическая система 
способна превратить любое 
доброе дело, любой благо-
творительный проект в пол-
ную противоположность, 
в механизм чьей-то персо-
нальной наживы. Но когда 
речь идет о тяжелобольных 
детях, отчаянно баланси-
рующих на грани жизни и 
смерти, подобные проделки 
- уже не коррупция и не про-
сто преступление. Это людо-
едство.

Григорий Алексеев

ЗА ДЕНЬГАМИ 
ПО «КРУГУ ДОБРА»

По сообщению Федеральной налоговой службы, в 2021 году бюджетная система 
РФ собрала 636,4 млрд рублей налога на доходы физических лиц по повышенной 
ставке 15%. Это гораздо больше, чем ранее планировалось. Хорошая вроде бы 
новость, позитивный факт. Но она совсем по-иному высвечивает другие сопут-
ствующие факты и порождает серьезные вопросы.
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В качестве своей заслуги МОК 
отрапортовал, что Олимпийские 
игры стали первыми с нулевыми 
выбросами углекислого газа. Но 
при этом международным деяте-
лям было наплевать на страдания 
атлетов, которые впервые в жиз-
ни столкнулись с жесточайшей 
практикой китайского карантина.

Социальные сети заполнялись 
откровениями олимпийцев из 
США, Польши, Финляндии, Рос-
сии, очутившихся в карантинном 
заточении. Никто не учел, что 
они не обычные люди, а профес-
сиональные спортсмены, кото-
рым требовались особые диеты 
и режим питания. Сидение в но-
мерах их просто убивало и стало 
тяжелым испытанием для психи-
ки. Спортсменов изолировали в 
номерах убогих отелей, где они 
питались скудной китайской пи-
щей, теряя форму. По телевизору 
они могли смотреть только ки-
тайские каналы, а возможности 
интернета были довольно огра-
ниченными.

Применявшийся на Играх 
ПЦР-тест фиксирует наличие в 
пробе генетического материала 

коронавируса. Однако, как отме-
чали южнокорейские ученые, у 
некоторых уже не представляю-
щих опасности переболевших ко-
видом людей этот тест фиксирует 
погибшие частицы вируса. Ат-
летов иногда изолировали после 
ложных положительных тестов, 
ломая все их планы. Уже в первые 
дни Игр в изоляции оказались бо-
лее 30 атлетов. Польская конь-
кобежка Наталья Малишевска 
получила положительный тест 
накануне соревнований, затем ей 
сказали, что она допускается до 
старта, а вскоре пришло новое со-
общение, что произошла ошибка, 
она все еще заражена вирусом и 
должна вернуться на карантин.

Когда Малишевска пожало-
валась начальству, что больше 
не верит в китайские тесты, ей 
сказали: «Вы не поймете, здесь 
столько политики, это Китай». 
Руководство МОК разъяснило, 
что хотя оно и сочувствует всем, 
кто оказался в карантине, но нуж-
но соблюдать протокол борьбы с 
ковидом.

Крик отчаяния мы услышали 
и от российской биатлонистки 
Валерии Васнецовой, которая за 
пять дней пребывания в каранти-
не заметно похудела и выплакала 

все слезы, у нее появились боли в 
желудке. Финский хоккеист Мар-
ко Анттила буквально голодал на 
карантине, на то, что приносили 
три раза в день, он уже смотрел 
с отвращением, как, впрочем, и 
остальные олимпийские узники. 
Атлетам почти не давали овощей 
и фруктов и не предпринимали 
ничего, чтобы как-то помочь и 
приободрить находившихся в от-
чаянии людей. На это, видимо, не 
хватило олимпийского бюджета.

Ковидная полиция действова-
ла без церемоний. В любое вре-
мя люди в защитных костюмах 
могли громко постучать в дверь 
и оповестить об отправке вас в 
изоляцию. Ни на какие вопро-
сы они не отвечали. Британский 
спортсмен, чье имя «Дейли мейл» 
не называет, пожаловался на же-
стокость, с которой проводилось 
взятие проб. Китайцы до крови 
разодрали ему горло и носоглот-
ку, стараясь поглубже засунуть 
свои инструменты.

И этот садистский прием по-
вторялся каждые 12 часов. А 
когда он попытался приоткрыть 
дверь своего номера, чтобы впу-
стить больше воздуха, то ус-
лышал угрожающий окрик ох-
ранника. Через два дня после 
получения диагноза его перевели 
в изоляцию с еще более спартан-
скими условиями. Такие пункты 
карантина были оборудованы во 
всех трех центрах соревнований. 
Люди рассказывали о грязных 
комнатах, в которых воняло ка-
нализацией. Предполагается, что 
таким способом китайцы хотели 
показать недисциплинированным 
гостям свою железную волю в 
борьбе с ковидом.

Об этом говорится 
в новом исследовании 
организации «Оксфам» 
и Стокгольмского ин-
ститута окружающей 
среды. В подготовлен-
ном этими уважаемыми 
организациями докладе 
отмечается, что бога-
теи не задумываются о 
будущем нашей плане-
ты. Наибольшее загряз-
нение производят не-
прерывно бороздящие 
моря и океаны мегаях-
ты, частные самолеты, а 
также входящие в моду 
кратковременные путе-
шествия в космос, про-
питывающие атмосферу 
ядовитыми выбросами.

Экологи обратили 
особое внимание на пока 
что не до конца исследо-
ванные последствия раз-
влекательных полетов в 
околоземное простран-
ство. Объем выбросов от 

кратковременного выле-
та в космос превосходит 
количество выбросов, 
производимых одним из 
миллиарда самых бедных 
людей планеты за всю его 
жизнь. Ученые указыва-
ют, что в соответствии с 
Парижским соглашением 
по климату каждый жи-
тель планеты должен к 
2030 году ограничить свои 
выбросы углекислоты до 
2,3 тонны, сейчас этот по-
казатель вдвое больше.

Один процент самых 
богатых людей мира по 
численности меньше на-
селения Германии в 83 
миллиона, но при этом 
именно этим небольшим 
количеством людей к 
2030 году будут произво-
диться 16 процентов от 
всех выбросов углекис-
лоты. В 2015 году было 
примерно 15 процентов. 
Глава шотландского 

отделения «Оксфам» 
Джейми Ливингстоун 
утверждает, что стрем-
ление сверхбогатых к 
роскошной жизни доро-
го обойдется всем нам.

Итак, ученые наш-
ли тех, кто больше всех 
коптит небо. Миллиар-
деров обвинили также 
в климатических ката-
клизмах, которые уби-
вают самых бедных. 
Теперь мы ждем, какие 
меры предпримет ми-
ровое сообщество в от-
ношении полетов част-
ных самолетов и прочих 
игрушек миллиардеров. 
А ведь среди них нема-
ло тех, кто продолжает 
агитировать за зеленую 
энергетику и призывает 

быстрее переходить на 
чистые возобновляемые 
источники электриче-
ства.

Правительствам пред-
ложено, пока не поздно, 
ограничить космиче-
ские забавы миллиарде-
ров или запретить им за-
водить по несколько яхт, 
которые с каждым го-
дом становятся все гро-
маднее. Однако защит-
ники большого бизнеса 
возмущены требовани-
ями ограничить блага, 
которыми пользуются 
самые богатые люди 
планеты. Они утвержда-
ют, что «Оксфам» долж-
на помогать бедным, а 
не предъявлять претен-
зии мировой элите.

Материалы подготовил Николай Иванов

Газ остался 
только в России
В Америке ежедневно в обста-
новке повышенной секретно-
сти идет разработка санкций 
против России. Однако пока 
США не договорились с евро-
пейскими союзниками даже о 
том, когда их вводить.

Хорошо осведомленное проправи-
тельственное издание Politico пишет, 
что Запад не может определиться, 
какие действия России станут сигна-
лом для введения санкций и что они 
должны в себя включать. И уже со-
всем неясно, что делать, если санкции 
окажутся неэффективными, напри-
мер, когда запрет на экспорт полу-
проводников приведет к ускоренно-
му развитию этой отрасли в России.

В последние недели американские 
эксперты усиленно пытались изыскать 
альтернативные источники поставки 
природного газа в Европу на тот случай, 
если полностью прекратится подача 
газа из России. Однако их усилия оказа-
лись тщетными. Директор инициативы 
по энергетической безопасности и кли-
мату Брукингского института Саманта 
Гросс назвала невыполнимым обеща-
ние Байдена найти газ для Европы.

Катар, обладающий третьими по 
величине запасами газа в мире, сегод-
ня задействовал все мощности по его 
добыче, но танкеры уходят в Азию 
в соответствии с долговременными 
контрактами, которые нельзя сры-
вать. Bloomberg сообщает, что пре-
зидент и Белый дом проводят пере-
говоры с катарскими властями, но 
они объяснили американцам, что не 
могут ставить под удар свое партнер-
ство с Азией. Под нажимом Америки 
катарцы согласились выделить до-
полнительно для Европы лишь ми-
зерный объем сжиженного газа. Ми-
нистр энергетики Катара поясняет, 
что они и без того сегодня добывают 
столько газа, сколько могут.

Для всех очевидно: даже если Ка-
тар под давлением США и развернет 
несколько танкеров в сторону Евро-
пы, этого будет слишком мало, что-
бы предотвратить катастрофу. Ев-
росоюзу грозит массовое закрытие 
предприятий, что неминуемо вызовет 
рост безработицы и падение евро.

Под ударом находится Германия, 
получающая из России более поло-
вины необходимого ей газа. Совре-
менная экономика страны с ее энер-
гоемкими отраслями создавалась на 
основе гарантированных поставок 
дешевых энергоносителей из России. 
То же самое касается и ряда других 
европейских стран, ЕС более чем на 
40% удовлетворяет свои потребности 
в газе экспортом из России, облада-
ющей 27,5% мировых запасов этого 
стратегического сырья. На втором ме-
сте Иран - 15,9%, далее Катар -14,9%.

Кроме того, санкции могут вы-
звать глубочайший кризис в финан-
совом секторе Люксембурга, Ав-
стрии и других стран, работающих с 
деньгами из России.

К концу нынешнего десятилетия выбросы 
углекислого газа, производимые одним 
процентом самых богатых людей на Зем-
ле, в 30 раз превысят норму на одного 
человека, установленную для удержания 
глобального потепления ниже 1,5 градуса.

Кто больше всех коптит небо
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Узники Олимпиады
Мировые СМИ охаракте-
ризовали зимнюю Олим-
пиаду в Пекине как полную 
катастрофу. Олимпийские 
деятели хоть и объявили, 
что проводят «Игры мира и 
любви», но в действитель-
ности все происходит с 
точностью до наоборот.EA

S
TN

EW
S

AF
P

/E
AS

T 
N

EW
S



8(1469) 
16 февраля 2022 года
www.mirnov.ru 5ЖИЗНЬ И КОШЕЛЕК

Мы уже писали о том, 
что Центробанк РФ 

предложил дать воз-
можность малоиму-

щим гражданам откры-
вать в банках вклады 

по более выгодным 
ставкам. И вот наконец 

эта идея приобрела 
конкретные очертания.

Попытка 
перепрыгнуть 
инфляцию

Вот что у нас остается, как 
говорится, в сухом остатке. 
Малообеспеченный гражда-
нин сможет открыть только 
один подобный вклад. Его 
сумма тоже будет невели-
ка - можно будет вложить до 
300 тысяч рублей. Процент-
ная ставка будет привязана к 
ключевой ставке, и, по мысли 
разработчиков, на 1% ее пре-
восходить. Эксперты ожида-
ют, что ЦБ в ближайшее вре-
мя повысит ключевую ставку 
до 9,5%. Если предположить, 
что все так и будет, и взять 
примерный вариант 10,5%, то 
за год с 300 тысяч владелец 
вклада накопит 31 500 рублей.

При этом буквально на 
днях Минэкономразвития по-
высило прогноз по темпам 
инфляции: в 2022 году она 
составит 5,9%. А рост цен в 
годовом выражении по со-
стоянию на конец января 2022 
года составил 8,82%. Такой 
вклад действительно в неко-
торой степени защитит граж-
данина от инфляции и чуть-
чуть сгладит огорчение от 
постоянного повышения цен.

Определять, достоин ли 
гражданин почетного звания 
«малоимущий», чтобы такой 
вклад открыть, чиновники 
будут по данным Единой го-
сударственной информацион-
ной системы, куда поступают 
сведения из налоговой служ-
бы, МВД и Росреестра (о соз-
дании такой системы «Мир 
новостей» тоже писал). По 
мнению главы правительства 
Михаила Мишустина, так по-
мощь нуждающимся россия-
нам станет более точечной.

Где деньги, Зин?
Казалось бы, разве это 

плохо? Ведь накопится хоть 
какая-никакая подушка без-
опасности. Но такая морков-
ка для наивных людей в виде 
«спецвклада», скорее, просто 
способ чиновников снять с 
себя ответственность и не 
тратить бюджет на бедняков. 
Пусть нищие сами заботятся 
о себе…

Единственный и главный 
вопрос, который закономер-
но возникает: а где мало-

имущий человек возьмет 
деньги, чтобы положить их 
в банк? Выгодно, конечно, 
класть максимальную сумму, 
то есть те самые 300 тысяч 
рублей. Просто так вынуть 
из кармана такие деньги не 
сможет и семья с обычным 
достатком, что уж говорить о 
бедных! Ну а делать вклад на 
меньшую сумму вообще нет 
смысла. Не класть же в банк 
10 тысяч, чтобы получить че-
рез год тысячу рублей в ка-
честве набежавшего дохода! 
Но и их, наверное, бедняки не 
наскребут - ни одной лишней 
копейки в бюджете необес-
печенной семьи нет.

Кстати, за чертой бедно-
сти сегодня оказываются не 
только инвалиды и старики, 
но и одинокие мамы, моло-
дые семьи, вообще молодые 
люди. Каждый лишний рубль 
идет на погашение креди-
тов, оплату садика или ком-
мунальные платежи, подчас 
такой человек даже не захо-
дит в магазины - не до новых 
сапог, была бы еда. А когда 
нечего есть, кто же понесет 

свои гроши в банк? Такое 
ощущение, что наши «эконо-
мисты» просто смеются над 
населением. Это больше по-
хоже на изображение борь-
бы с бедностью, чем на на-
стоящую поддержку.

Да и вообще сейчас граж-
дане ходят в банки не для 
того, чтобы класть туда 
деньги, а чтобы брать новые 
и новые кредиты, не справ-
ляясь с постоянным удоро-
жанием жизни. По данным 
социологических опросов, 
около 37% россиян вообще 
не имеют никаких сбереже-
ний даже в чулке под матра-
сом. По данным Росстата, 
численность россиян с до-
ходами ниже прожиточного 
минимума по итогам 2020 
года составила 17,8 млн чело-
век, это 12,1% населения. В 
третьем квартале 2021 года 
за чертой бедности находи-
лись 16 млн россиян. Только 
это снижение происходит не 
за счет помощи бедным, а, 
скорее, из-за изменившихся 
методик подсчета голодного 
населения.

Напомним, что президент 
России Владимир Путин в ка-
честве одной из националь-
ных целей поставил задачу 
снизить уровень бедности в 
два раза к 2030 году. Иногда 
кажется, что чиновники вы-
дают новые статистические 
показатели просто с целью 
достичь этой цели, а надо по-
настоящему повышать дохо-
ды граждан и вытягивать их 
из круга бедности!

Возможные 
лишения: выбирай, 
что выгоднее

Кстати, если гражданин от-
кроет такой вклад, он может 
лишиться других своих пособий.

Например, Минтруд ввел на 
некоторые выплаты имуще-
ственный ценз. Скажем, доход 
учитывается при выплате по-
собия на детей, пособия для бе-
ременных. Если взять в расчет 
посчитанный нами доход по 
вкладу в 31 500 рублей, то ваш 
доход может превысить про-
житочный минимум, который, 
напомним, для трудоспособно-
го населения сегодня состав-
ляет 13 026 рублей. В Москве 
жизнь чуть подороже: прожи-
точный минимум в столице для 
трудоспособного населения со-
ставляет 21 371 рубль, для пен-
сионеров - 14 009 рублей.

Неужели, получив такой 
доход по вкладу, семья уже не 
будет считаться малоимущей? 
Придется вносить какие-то по-
правки в закон, потому что те-
рять пособие население не захо-
чет. Ведь в год размер пособия 
на одного ребенка от 3 до 7 лет 
набегает до 69 с лишним тысяч 
рублей. А это всяко больше, 
чем возможный доход по спе-
циальному вкладу. Пенсионеры, 
кстати, тоже рискуют лишиться 
других выплат. Например, суб-
сидии по оплате ЖКХ.

Так что не так сладка мор-
ковка, как обещают. Спец-
вклад вряд ли поможет бед-
ному человеку вытащить 
себя за волосы из болота.

Ситуация с комиссией банков 
за оплату услуг ЖКХ по стране 
неоднородная. Москва - давно 
уже отдельное государство, где 
все не так, как в остальной Рос-
сии. Во-первых, в столице при 
оплате услуг ЖКХ наличными 
в кассе банка комиссия Сбер-
банка составляет 2%, а не 3%, 
как, например, в Волгограде. 
Во-вторых, в Москве пенсио-
неры могут воспользоваться 
социальной картой москвича 
и максимально снизить комис-
сию. Наконец, держатели карт 
«Мир» в столице и Подмосковье 
могут оплачивать услуги ЖКХ 
вообще без комиссии на порта-
ле mos.ru и через городские мо-
бильные приложения. При этом 
в Волгограде, к примеру, даже 
при оплате онлайн Сбербанк все 
равно берет комиссию. 

По официальным данным, 
сегодня по стране размер ко-
миссии, взимаемой банками 
при оплате гражданами услуг 
ЖКХ, в среднем составляет 
1% с использованием дистан-
ционного банковского обслу-
живания, 1,5% через опера-
ционного работника и до 3% 
при оплате через банковских 
платежных агентов, которым 
из суммы комиссии выплачи-
вается вознаграждение.

В Волгограде, который не-
изменно занимает нижнюю 
строчку по уровню зарплат и 

доходов населения среди горо-
дов-миллионников России, при 
оплате квитка за коммуналь-
ные услуги у операционистов в 
отделении Сбербанка комиссия 
3% и может составлять до 2500 
рублей. Это официальное заяв-
ление самого банка.

При расчете банковской кар-
той в отделениях Сбербанка ко-
миссия составит 2,5% - до 1500 
рублей. При оплате через банко-
мат - комиссия 2%, картами дру-
гих банков - до 2000 рублей. А 
при расчете картой Сбербанка в 
терминале - 1,2%, до 500 рублей. 
При оплате онлайн в личном ка-
бинете и через приложения бе-
рется 1% от суммы - каждый раз 
это может составить 500 рублей. 
При этом оплатить квитанции 
надо успеть до 10 февраля, чтобы 
избежать начисления пеней за 
просрочку. Непросто за это вре-
мя найти альтернативный способ 
оплаты без комиссии.

Аппетиты банкиров пока-
зались большинству населе-
ния завышенными и вызвали 
шквал негодования. В соцсетях 
и СМИ люди высказываются 
жестко: «Да когда ж вы уже 
нажретесь?», «Кому-то опять 
на яхту не хватает?!», «Это 
грабеж населения!», «Почему 
даже при оплате онлайн, где 
не задействованы операциони-
сты, с меня дерут комиссию? 
Деньги электронные перего-
няются туда-сюда, а Сбербанк 
получает навар!»

При этом другие банки ре-
гиона тоже ввели с 1 февраля 
комиссии за оплату комму-
нальных услуг, хотя и не такие 
впечатляющие, как у Сбербан-
ка. Банки ссылаются на поста-
новление Правительства РФ 
№1164, вступившее в силу в 
сентябре 2020 года. Оно офици-
ально дает право поставщикам 
жилищно-коммунальных услуг 

менять подход к порядку пере-
числения платежей за ЖКУ 
населением. В Волгограде с 
1 февраля такие изменения кос-
нулись расчетов с концессион-
ными операторами за холодное 
и горячее водоснабжение, водо-
отведение и теплоснабжение.

Единственный способ опла-
тить коммуналку без комиссии 
сейчас в Волгоградском регионе 
- это через терминалы в офисах 
АО «ИВЦ ЖКХ и ТЭК». Но там 
из-за этого нововведения в раз-
гар пандемии уже скапливаются 
очереди. Люди жалуются, что не 
всем удобно добираться до этих 
участков, расположенных у чер-
та на куличках. Они возмущены, 
почему такое решение прини-
мается на фоне резкого подъ-
ема цен, всеобщей инфляции, 
снижения доходов населения, на 
пике заболеваемости ковидом 
создаются очереди на тесных 
участках ИВЦ?

- На законодательном 
уровне надо запретить брать 
комиссию с коммунальных 
платежей! - требует народ.

С аналогичным предложе-
нием еще в феврале прошлого 
года выступала Госдума. Одна-
ко пока рассмотрение этого 
законопроекта в третьем чте-
нии отложено. Банки, конеч-
но, резко против. Не хочется 
терять прибыль с комиссии за 
оплату коммунальных услуг. 
Банкиры требуют в случае, 
если этот закон все же будет 
принят, компенсировать им 10 
млрд рублей.

- Есть два варианта регу-
лирования вопроса. Первый 
- вносить правки в Жилищный 
кодекс с установлением запре-
та взимать комиссию с ком-
мунальных платежей, второй 
- внести изменения с установле-
нием такого запрета в несколь-
ко законодательных актов, в 
том числе в закон о банках, о на-
циональной платежной систе-
ме, - поясняли еще в прошлом 
году законодатели из Госдумы, 
так и не принявшие за весь 2021 
год соответствующего закона.

Напомним, что недавно 
Владимир Путин назвал мане-
ру брать комиссию с платежей 
за коммуналку квазинагруз-
кой для населения и поручил 
сформулировать предложе-
ния по их отмене. Ау!

ПЛАТА ЗА ПРАВО ЗАПЛАТИТЬ

ЗАЧЕМ БЕДНЫМ БАНКОВСКИЕ ВКЛАДЫ?
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Марина Лепина

Сбербанк принял 
решение с 1 февраля 

ввести комиссии за 
оплату коммунальных 

услуг в нескольких 
российских городах. 

Народ возмущен!

Ольга Поплавская
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КОГДА 
заклинит 

«пыточный 
конвейер»?

Широкого общественного резонан-
са тема эта, как правило, не вызывает. 
Немногие способны сочувствовать на-
ходящимся за решеткой преступникам: 
сидят, значит, есть за что. 20% россиян, 
по данным социологов, вообще считают 
пытки в тюрьмах допустимыми. 11% не 
против истязания осужденных только в 
исключительных случаях, а 9% - по от-
ношению к тем, кто совершил тяжкое 
насильственное преступление.

Сотрудникам системы исполнения 
наказаний не с ангелами приходит-
ся иметь дело, но вскрывшиеся в по-
следнее время многочисленные дока-
зательства пыток и издевательств над 
сидельцами шокировали даже далеких 
от тюремных проблем обывателей. Что 
же это за каста людей, которые безна-
казанно творят беспредел в своем от-
дельно взятом исправительном учреж-
дении и решают, у кого отнять деньги, 
кого избить, кого изнасиловать, а кого 
забить до смерти? Судя по всему, В.В. 
Путин решил остановить этот «пыточ-
ный конвейер».

Издевательства над заключенными в учреждениях Федеральной службы 
исполнения наказаний (ФСИН) - сюжет для нашей истории не новый. 

В стране еще со времен ГУЛАГа умели не самыми гуманными методами 
объяснять осужденным, как себя вести и кому подчиняться в местах не столь 

отдаленных, но в современной России тюремщики под предлогом 
«наведения порядка» в колониях придумывают такие изощренные 

способы психологического и физического давления на зэков, 
что волосы дыбом встают.

Совершенствуются, так ска-

зать, в пытках и весьма преуспели 

в этом деле: если захотят подавить 

волю зэка, вынудить его признать-

ся в том, чего тот не совершал, 

или заставить платить дань за бес-

проблемное пребывание на на-

рах, добьются своего. Могут сами 

продемонстрировать пыточные 

навыки или призвать на помощь 

тюремный «актив» и руками при-

ближенных к начальству зэков 

расправиться с несговорчивыми 

сидельцами. Тут все средства идут 

в ход: дубинки, веники и швабры, 

обмотанные скотчем, которые 

обещают засунуть в задний про-

ход, а то и без прелюдий переходят 

к сексуальному насилию; оголен-

ные электрические провода, кото-

рые крепят к мочкам ушей, запя-

стьям, пояснице или к гениталиям 

и пускают по ним ток; макание 

головой в фекалии; шланги, кото-

рые вставляют в задний проход и 

пускают по ним воду, пока у зэка 

внутренности на разорвет; киянки, 

которыми лупят по спине; резино-

вые шланги, которыми хлещут по 

голым пяткам…
После такого быстро станешь 

шелковым, будешь умолять про-

стить за то, что не хотел отдавать 

личные вещи во время обыска, и 

признаешься не только в том, что 

спал и видел, как бы дезорганизо-

вать работу исправительного уч-

реждения, но и в убийстве Кеннеди.
Жаловаться на жестокое к себе 

отношение зэк может… если, ко-

нечно, умудрится донести инфор-

мацию до родственников или адво-

катов. Но даже если такое и удастся 

провернуть, это, скорее, приведет не 

к разбирательству со стороны про-

куратуры или Следственного ко-

митета, призванных расследовать 

факты пыток и издевательств над 

заключенными, а к еще большим 

гонениям жалобщика со стороны 

«актива» и тюремщиков. Им вы-

носить сор из избы смысла нет, по-

этому обычно «малявы на волю» 

с просьбой защитить от «мусор-

ского беспредела» не покидают 

стен исправительных учреждений. 

А если и покидают…
В октябре 2018 года в Омск с 

проверкой по жалобам заклю-

ченных приезжали представители 

Генпрокуратуры - статьи в СМИ, 

свидетельства адвокатов и род-

ственников осужденных о пытках 

в местных колониях не позволяли 

игнорировать ситуацию. Но ко-

миссия из Москвы особо не усерд-

ствовала. По словам омской пра-

возащитницы Ирины Зайцевой, 

прокуроры большую часть коман-

дировки провели в казачьей стани-

це, где ходили на охоту с борзыми и 

отдыхали. Тогда омские фсиновцы 

увернулись от наказания. Пытки 

продолжились.
- Прокуратура не реагирует 

должным образом на пытки в ко-

лониях. Люди, которые должны 

следить за соблюдением закона, его 

цинично нарушают при попусти-

тельстве надзирающих органов, - в 

ноябре 2021 года заявила сенатор 
Людмила Нарусова.

- Когда в каком-нибудь Гуанта-

намо или Абу-Грейбе беспредел 

происходит, какие-то пытки, Россия 

громко возмущается. А когда у них 

под носом проводится инквизиция, 

они молчат, - удивляется бывший 

заключенный ИК-7 (особого режи-

ма) в Омске Руслан Сулейманов.

Дело будет шито-крыто
Сегодня учреждения ФСИН и СИЗО по большей части закрытые. Попасть туда - порой дело непростое даже для адвокатов. В свое время сделать более открытыми места лишения свободы пытались с помощью камер служебного видеонаблюдения. 

Потратив миллио-ны бюджетных рублей, камеры действительно установили чуть ли не во всех коридорах и ка-бинетах подразделений ведомства, но толку от них оказалось немно-го. Доступ-то к записям остался у сотрудников ФСИН. Под предлогом технических неисправ-ностей они выключают средства видеофиксации и опять могут творить что хотят. Даже если ка-меры будут работать во время жесткого «пере-воспитания» осужден-ных, у фсиновцев есть возможность перемон-тировать компрометиру-ющее видео и вырезать из него моменты изде-
вательств, пыток и 
убийств.

- Каждый со-
трудник систе-

мы исполнения наказа-ний, как и полицейский, знает о существовании статьи 21 Конституции: «…Никто не должен подвергаться пыткам, насилию, другому же-стокому или унижающе-му человеческое досто-инство обращению или наказанию…» Но они также понимают, что пытать можно, главное, чтобы не оставалось следов. И если для право-охранительных органов пытка - это способ по-лучения признательных показаний, то в местах лишения свободы моти-вы могут быть разны-ми - от индивидуальной склонности к садизму до выполнения задания по «искоренению кри-минальных традиций», - говорит адвокат Вера Гончарова.
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Ожидание и реальность
После обнародованных видеозаписей с 

издевательствами в ярославской колонии №1, 

туберкулезной больнице ФСИН в Саратове, в кировской 

колонии №6, в колониях Краснодарского и Красноярского 

краев, на Камчатке, в Забайкалье, Белгородской, 

Оренбургской, Иркутской, Владимирской, Ульяновской, 

Калужской, Омской и других областях не замечать 

масштабов репрессий в отношении осужденных стало 
уже невозможно.

В Саратовской обла-

сти после публикации 

видео уволили 18 сотруд-

ников регионального 

управления ФСИН, а в 

ноябре 2021 года Вла-

димир Путин устроил 

показательную порку, 

уволив главу ФСИН 

Александра Калашни-

кова. На днях глава Мин-

юста Константин Чуй-

ченко, в чьем ведении 

находится ФСИН, при-

знал, что резонансные 

случаи пыток в колониях 

являются проявлением 

«огромнейшей профес-

сиональной деформации 

и с этим надо что-то де-

лать», и даже озвучил 

президенту ряд мер, ко-

торые помогут службе 

исполнения наказаний 

не наказывать, а воспи-

тывать заключенных.

После обнародования 

пыток в учреждениях 

ФСИН депутаты-ком-

мунисты предложили 

провести парламентское 

расследование по 

вскрывшимся фактам, 

однако «Единая Россия» 

почему-то не поддер-

жала инициативу. Зато 

20 декабря 2021 года в 

Госдуму был внесен за-

конопроект, предлагаю-

щий повысить с 7 до 12 

лет максимальный срок 

наказания для предста-

вителей власти за пытки, 

примененные для запу-

гивания или принужде-

ния к даче показаний. 

Само это преступление 

перейдет в разряд особо 

тяжких. Законодатели 

также предлагают выве-

сти пытки в отдельную 

статью и дать им опре-

деление, так сказать, 

назвать вещи своими 

именами. Президент по-

ручил внести изменения 

в закон до 1 июля.

Издевательства и истя-

зания в российских тюрь-

мах с одобрения сотруд-

ников ФСИН или при их 

прямом участии - пробле-

ма системная, и решать 

ее тоже нужно системно. 

Десятки лет переломить 

ситуация не удавалось. 

Получится ли теперь? 

Даже представить труд-

но, что должно произой-

ти, чтобы «пыточный 

конвейер» заклинило. 

И главный вопрос тут: 

хочет ли сама система 

меняться или ее в общем 

и целом все утраивает? 

Пока складывается впе-

чатление, что принима-

емые властями решения 

- полумеры и популизм, 

а настоящей реформы 

ФСИН никто особо не 

жаждет.

Подготовила Елена Хакимова

Есть темы, на которые 
неприятно, но необходимо 

говорить. Пытки в тюрьмах - 
одна из таких.

Зверские методы 
«перевоспитания»

AD
O

B
E 

S
TO

C
K



8(1469) 
16 февраля 2022 года
www.mirnov.ru 7ЭКОНОМИКА И МЫ

Потребление молока и 
молочных продуктов в Рос-
сии составляет 230 кг в год 
на 1 человека, что в 1,5-2 раза 
ниже, чем в Германии, Фин-
ляндии и Швейцарии. Так 
было не всегда: в поздние со-
ветские годы каждый житель 
страны покупал таких това-
ров на 40-50% больше, да и 
качество, будем откровенны, 
было совсем другое. 

Кризис в этой отрасли 
длится уже много лет, но сво-
его пика достиг в 2015 году. 
Именно тогда появился за-
прет на ввоз продуктов 
из-за границы в ответ на 
антироссийские санкции. С 
одной стороны, это привело 
к положительным резуль-
татам - продовольственное 
эмбарго не позволило окон-
чательно рухнуть молочной 
промышленности. Государ-
ство бросилось спасать сель-
скохозяйственные предпри-
ятия с помощью дотаций, и во 
многом это удалось.

Но появилась новая про-
блема: рост фальсификата и 
усиление нечестной конку-
ренции в молочной индустрии. 
Значительная часть товара, 
который и сегодня можно най-
ти на полках крупных магази-
нов, является подделкой с ис-
пользованием растительных 
жиров. «Особенно часто под-
делывают масло и сыры. По 
данным Россельхознадзора, 
доля фальсификата в сегменте 
сыров составляет 78 процен-
тов», - говорит генеральный 
директор одного из холдингов 
Светлана Барсукова. Потом 
Национальный союз произво-
дителей молока (Союзмоло-
ко) опроверг такую оценку чи-
новников, заявив, что только 
четверть сыров на российских 
прилавках - подделка. Но и это 
очень даже неутешительная 
цифра. Качественные продук-

ты для населения с низкими 
доходами стали практически 
недоступны. 

Цены вырастут
И вот на днях СМИ сооб-

щили, что руководители сразу 
нескольких крупных компа-
ний заявили о значительном 
подорожании своих товаров. 
Первой это сделала Danone. 
Ее продукция с 1 февраля по-
дорожала в среднем на 9,9%. 
Ценник молока «Просток-
вашино» подскочил сразу на 
18%. Удерживать цены про-
изводители уже не могут - им 
самим приходится раскоше-
ливаться на каждом шагу. На 
38% увеличилась закупочная 
стоимость молока, фруктово-
ягодных наполнителей - на 
15-75%. Только за четвертый 
квартал 2021 года стоимость 
упаковки выросла в среднем 
на 15-20%, расходы на логи-
стику поднялись на 6,7%.

Эксперты говорят, что в 
России сложилась невероят-
ная ситуация: за последние 
20 лет производство молока 
в России уменьшилось в 1,5 
раза, но при этом надои ра-
стут. Почему же молока не 
хватает? Оказывается, про-
изводство зависит не только 
от надоев, но и от поголовья. 
А с ним в России проблема. 
Количество коров составляет 
менее 40% от того, что было  
в 1990 году, в последние пять 
лет поголовье продолжает 
ежегодно сокращаться на 1%. 
Правда, в фермерских хозяй-
ствах коров стало больше, но 
их вклад в общую ситуацию 
невелик. На частников при-
ходится всего 7% от общего 
объема производства.

Молочка 
из Белоруссии 
спасет Россию

Белоруссия не только 
обеспечивает себя молоком 
и мясом на 100%, но и стала 

главным поставщиком мо-
лочных продуктов в Россию, 
а также находится на пер-
вом месте по производству 
продовольствия в СНГ. Как 
это у наших соседей полу-
чилось?

«В 90-е годы Белоруссия 
не разгоняла колхозы и со-
вхозы по примеру вашей 
страны. В России сделали 
ставку на мелких фермеров 
в стиле США, надеясь, что 
они «размножатся» и всех 
накормят. Но оказалось, 
люди не спешат разводить 
коров и свиней, да и кредит 
в банке получить сложно. В 
Белоруссии колхозы сохра-
нили в виде агрокомплексов. 
Государство активно финан-
сирует их работу, помогает 
продавать товар, поставляет 
сельхозтехнику по символи-
ческим ценам», - объясняет 
работник крупного агроком-
плекса под Гродно Максим 
Коновалов. Разумеется, это 
позволяет людям держаться 
на плаву: зарплаты неболь-

шие, зато нет безработицы. 
Уровень дотаций произво-
дителям молочки в два раза 
выше, чем в Евросоюзе. «Без 
огромных денег со стороны 
государства конкуренты нас 
бы уже съели», - считает Ко-
новалов.

В этой стране сельским 
хозяйством заняты 9,7% на-
селения. В России число кре-
стьян - ниже 9%. Но бело-
русы производят в два раза 
больше молока и мяса. В 
Москве говорят, что нашим 
фермерам некуда продавать 
продукцию, а у Белоруссии 
есть огромный рынок сбы-
та - Россия. А у наших агра-
риев, что, этого рынка нет? 
Белоруссия экспортирует в 
нашу страну 90% продуктов, 
которые производит, при-
чем по цене, еле покрыва-
ющей себестоимость, лишь 
бы не терять российских по-
купателей. 

В Минсельхозе признали, 
что на себестоимость россий-
ской сельскохозяйственной 
продукции оказывает давле-
ние постоянное повышение 
затрат на электроэнергию, 
логистику, ветпрепараты, а 
«предприятия отрасли сей-
час максимально сдержива-
ют рост за счет оптимиза-
ции внутренних процессов». 
Другими словами, экономят, 
на чем только можно. Но 
это явно ненадолго. Прави-
тельство якобы тоже не си-
дит сложа руки. Власти дали 
молочным хозяйствам 10,6 
млрд рублей субсидий для 
компенсации затрат. План 
на 2022 год - компенсировать 
расходы на модернизацию 
производства. Вот только 
сами молочники считают 
эту помощь каплей в море и 
сильно сомневаются, что она 
изменит ситуацию…

Наталья Пуртова
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На рынке молочных продуктов сложилась непростая 
ситуация: производители собираются резко увеличить 
стоимость своих товаров, а вот доля дешевого фальси-

фиката на полках магазинов за последние годы зна-
чительно увеличилась. «МН» попытался разобраться, 

почему молочка становится для жителей страны прак-
тически недоступной. 

НАДОИ РАСТУТ, 
А МОЛОКА 

ВСЕ МЕНЬШЕ 

В аналитической справ-
ке Минсельхоза сказано, что 
в 2021 году Россия вывезла 
за рубеж примерно на 25-
30% меньше зерновых, чем в 
2020-м. Это стало своего рода 
сенсацией - до сих пор наша 
страна только наращивала 
объемы продаваемых сель-
скохозяйственных культур и 
уверенно держалась в лидерах 
мировых экспортеров зерна. 
В предыдущем сезоне даже 
был установлен рекорд по вы-
возу зерновых: с июля 2020-го 
по январь 2021-го страна экс-
портировала чуть больше 34 
млн тонн. Купить отечествен-
ное зерно хотели многие стра-
ны даже по довольно высокой 
цене. Это неудивительно: Ев-

росоюз и Украина тогда, на-
оборот, снижали продажи. На 
этом фоне российские агра-
рии охотно продавали свою 
продукцию иностранцам. 

И вдруг выяснилось, что 
мы тоже ограничиваем экс-
порт... Почему? Специалисты 
говорят, что в первую оче-
редь это связано с введением 
плавающей экспортной по-
шлины. Эта мера сделала не-
выгодной продажу зерновых 
за рубеж, но зато принесла в 
казну значительные средства. 
В прошлом году пошлина по-
полнила бюджет на 91 млрд 
рублей. К тому же тот факт, 
что урожай останется на ро-
дине, должен дать толчок для 
развития внутреннего рынка. 

По крайней мере, так счита-
ют в Министерстве сельского 
хозяйства. 

«Снижение экспорта в 
этом сельскохозяйственном 
году обусловлено действием 
зернового демпфера, то есть 
плавающей экспортной по-
шлины. Данный механизм на 
фоне глобальной продоволь-
ственной инфляции и ажио-
тажного спроса на продукты 
питания, в частности пшеницу, 
позволил обеспечить сырьем 
отечественные предприятия 
мукомольной и хлебопекар-
ной промышленности. Более 
того, только так удастся со-
хранить стабильный уровень 
внутренних цен», - заявили в 
ведомстве журналистам. 

При этом специалисты за-
мечают, что радоваться по-
купателям рано. Стоимость 
зерновых, возможно, и умень-
шится, но это никак не повли-
яет на окончательную цену 
продукции. «Ведь у производи-
телей растут издержки, напри-
мер, подорожала упаковка, 
логистика и так далее», - гово-
рит Александр Корбут, вице-
президент Российского зерно-
вого союза. По этой причине 
нужно ждать не уменьшения 
цифр на ценниках, а их роста. 
Правда, есть надежда, что он 
не будет очень большим. 

В правительстве прора-
батывают меры, которые 
смогут сдержать рост цен на 
продовольственные товары. 

На этот раз гайки закрутят в 
отношении торговых сетей. 
Чиновники хотят ограничить 
максимальную торговую 
наценку на ряд важнейших 
продуктов. Речь идет о добро-
вольном ограничении круп-
ными магазинами наценки до 
5%. Пока это коснется таких 
продуктов, как хлеб, молоко, 
сахар-песок и самые распро-
страненные овощи, - всего 60 
наименований. 

«Конечно, этот путь не 
приведет к резкому сниже-
нию продуктовой инфляции 
в целом. Но практически в 
каждом магазине страны в 
свободном доступе будет ба-
зовый набор продуктов пи-
тания с минимальной торго-
вой наценкой», - подчеркнул 
представитель Министерства 
промышленности и торговли. 

Представители бизнеса 
уже заявили, что не готовы 
к таким преобразованиям 
- ограничение наценок при-
несет им существенные по-
тери. Возможно, они смогут 
снизить цену по отдельным 
видам товаров, но этот список 
будет куда более коротким, 
чем предлагается сейчас.

Наталья Владимирова

ПШЕНИЦЫ СТАЛО БОЛЬШЕ, 
НО ХЛЕБ ДОРОЖАЕТ

Минсельхоз сообщил, что Россия на четверть сократила вывоз 
пшеницы, ячменя, кукурузы за рубеж. Таким образом, зерновые 

остаются в стране, но цены все равно растут. Почему? 

AD
O

B
ES

TO
C

K



8(1469) 
16 февраля 2022 года

www.mirnov.ru8 ОБСУЖДАЕМ ТЕМУ
AD

O
B

ES
TO

C
K

Подмосковное минкуль-
туры отправило в города и 
районы письмо, в котором со-
общило об этом решении, но 
стратегию, то есть темпы и 
формы перемен, предложило 
определять муниципалитетам 
- на месте, конечно, виднее. По 
Московской области, в прин-
ципе, особых движений в этом 
направлении пока местные 
власти не совершают - вопрос 
деликатный и непростой.

Но вот в Жуковском на об-
щем собрании библиотекарям 
уже объявили, что все пункты 
выдачи и одна из детских би-
блиотек закрываются, Цен-
тральную детскую библио-
теку сливают с Центральной 
городской. «Оставшиеся 
книжные фонды» перемеща-
ют на безнадзорное хранение 
в помещение одной из закры-

вающихся библиотек. Итого 
в городе остаются 4 библио-
теки и «книгохранилище». В 
штате из 40 человек остаются 
25. А ведь несколько лет назад 
в Жуковском на 100 тысяч жи-
телей было 11 полноценных 
библиотек.

Библиотекарь с огромным 
стажем Людмила Муратова 
рассказывает, что библио-
течный зал, где она пока еще 
работает, закрывают. «В Цен-
тральной городской библио-
теке у нас 65 тысяч книг, в Цен-
тральной детской - 70 тысяч. 
Как можно объединить эти 
фонды на одной площади, про-
сто не представляю», - говорит 
директор Жуковской центра-
лизованной библиотечной си-
стемы Алексей Еманов.

Площадь центральной би-
блиотеки - около четырехсот 

квадратных метров, а детской 
- почти вдвое меньше. Получа-
ется, что половиной книжного 
фонда придется пожертвовать.

В детской библиотеке ра-
ботники в панике. Им пред-
стоит не просто освободить 
место для новых соседей, но 
и перекроить уже существу-
ющую систему работы. «У 
них проходят всевозможные 
квесты, беседы, анализы про-
изведений, встречи, какие-то 
мероприятия. Для того чтобы 
попасть в эту библиотеку, нам 
приходилось классом вставать 
в очередь», - рассказала жи-
тельница Жуковского Ната-
лья Прысева.

Сейчас читатели собирают 
подписи. Они хотят приоста-
новить процесс реорганиза-
ции. И просят министра куль-
туры Московской области о 

встрече, чтобы обсудить воз-
можность модернизации без 
закрытия библиотек. Однако 
администрация Жуковского 
«не замечает» происходящего. 
На многочисленные офици-
альные заявления с требова-
ниями организовать встречу 
граждан с организаторами со-
кращения приходят стандарт-
ные отписки под копирку, со-
брался уже не один десяток 
подобных ответов.

Многие горожане пони-
мают, что закрытие библио-
тек лишает доступа к книгам 
самые незащищенные слои 
населения - детей, пожилых 
людей, маломобильных, мало-
обеспеченных. Держать боль-
шие личные собрания книг не 
у всех есть возможность, а бес-
платные публичные библио-
теки решают эту проблему.

Светлана Шишкина: «Би-
блиотеки нужны, особенно 
малоимущим семьям, кото-
рые не могут покупать все 
книги, нужные школьникам». 
Сергей Мизеркин: «Ситуация 
неоднозначная. Библиотеки, 
особенно детские, несомнен-
но, нужны. Но, с другой сто-
роны, современные электрон-
ные носители информации 
вытесняют бумагу».

Очевидно, что библиотеки 
сегодня просто не могут суще-
ствовать в прежнем формате, 
- количество посетителей со-
кратилось в разы. Мы можем 
сколько угодно рассуждать о 
социальных обязательствах 
государства, но пришло вре-
мя реальных перемен. Да, в 
городе должно быть место, 
где человек найдет нужную 
ему книгу, но это будет уже не 
просто библиотека, а целый 
комплекс услуг, где можно 
 встретиться с интересными 
людьми, послушать полезные 
лекции и доклады, найти себе 
занятие по душе в различных 
кружках, да и отдохнуть, в 
конце концов, выпить чашеч-
ку кофе и посмотреть люби-
мый сериал. Вот только все 
эти преобразования нужно 
проводить очень аккуратно 
и с уважением к мнению жи-
телей.

Андрей Князев

ПОДМОСКОВЬЕ ОСТАВЯТ 
БЕЗ БИБЛИОТЕК?

Власти Московской области приняли официальное решение о том, 
что областные библиотеки будут перепрофилированы в культурно-

досуговые центры, а детские библиотеки объединят со взрослыми. 
Понятно, что реформы в этой области необходимы и давно назрели, 

но только проводить их нужно не так, как это делают в Жуковском.

Насилие вроде бы не было 
запланировано по сценарию. 
Просто родственницы вошли 
в квартиру во время записи 
танцевального стрима, и мама 
сделала сынуле замечание за 
слишком громкую музыку. В 
ответ «звезда» «ТикТока» на-
бросился на родительницу с 
кулаками и нецензурной ру-
ганью. На видео видно, как 
он с разбегу бьет женщину 
ногой в правый бок. Мама, 
защищаясь, кинула в сына 
стул. Бабушке, пытавшейся 
разнять дерущихся дочку с 
внуком, тоже прилетело за 
компанию.

И все это происходило на 
глазах шести тысяч изумлен-
ных зрителей. Несколько из 
них подали заявление в поли-
цию, так как были шокирова-
ны увиденным.

Тиктокер Павел Прокудин, 
пытаясь обелить себя в гла-
зах «фанатов», заявил, что его 
мать - алкоголичка, на его па-
мяти она всегда пила, не дала 
ему нормального образова-
ния, уехала в столицу, а его 
11-летним ребенком оставила 
бабушке. Поэтому, мол, у него 
всего 6 классов образования: 
бабушке было тяжело во-
дить внука в школу. (Что ме-
шало ему самому в школу хо-
дить, он оставил за кадром.) 
А стримы на «ТикТоке», мол, 
помогают ему зарабатывать 
на хлеб с колбасой, поэтому 
он и вышел из себя.

Кстати, это уже не первый 
случай, когда не в меру нерв-
ный 27-летний мужчина выхо-
дит из себя. В прошлом году к 
нему уже приезжала полиция. 
После стрима, во время кото-
рого видно, как Павел выби-

вает ногой дверь в комнату ба-
бушки и агрессивно требует у 
старушки смартфон, пожилая 
женщина кричит. Зрители ис-
пугались за жизнь старушки и 
позвонили полицейским.

Но бабушка не стала за-
являть на любимого внука 
ни тогда, ни теперь. Зато в 
первых числах февраля за-
явление на рукоприкладство 
от сына оставила мать Павла 
и продемонстрировала по-
лицейским синяки. Но затем 
она скрылась в неизвестном 

направлении, не пожелав 
пройти медкомиссию.

Несмотря на 6 классов об-
разования и весьма посред-
ственные ролики в «ТикТоке» 
(там только нехитрые танцы, 

кривляния и вспышки агрес-
сии), у Павла Прокудина не-
мало подписчиков. Один из 
его роликов вообще набрал 
миллион просмотров. Что 
побуждает людей смотреть 
такой низкопробный треш?

Зачем такое транслиро-
вать соцсетям и платформам, 

понятно. Многочисленные 
исследования показывают, 
что сами соцсети как система 
алгоритмов и рекомендаций 
способствуют распростране-
нию негативного контента, 
поскольку можно заработать 
на хайпе. Дело в том, что не-
гативный контент получает 
больше просмотров, больше 
комментариев, а значит, соц-
сеть может монетизировать 
этот охват аудитории за счет 
показа рекламы. Особенно 
прославился такой практи-
кой «Фейсбук». Но немало 
треш-стримов сейчас также 
на «ТикТоке», на YouTube и на 
сервисе Twitch.

Треш-стримы как новое 
явление привлекли внимание 
еще в прошлом году. После 
того как стример Станислав 
Решетников, выполняя «за-
каз» подписчиков «наказать» 
девушку-блогера, выгнал 

свою «возлюбленную» на мо-
роз в одном нижнем белье и, 
несмотря на мольбы девуш-
ки, долго не впускал ее в дом. 
Девушка замерзла насмерть. 
А блогер, даже когда вызвал 
скорую и перенес тело девуш-
ки на диван, причитая и за-
ламывая руки, не переставал 
вести прямой эфир. Ведь там 
был «самый сок». Этот ролик 
набрал больше всего просмот-
ров в его карьере стримера.

Также в Сети до сих пор 
процветают (не будем делать 
им рекламу) каналы, авторы 
которых готовы на заказ от 
подписчиков разбивать ко-
робки с яйцами о головы сво-
их родителей, причинять друг 
другу несмертельные травмы 
и даже закапывать менталь-
ных инвалидов заживо на по-
теху зрителям. Любой каприз 
за ваши деньги! И ведь это же 
смотрят. И даже заказывают 
«музыку»! А во время панде-
мии и вынужденного сидения 
дома спрос на такие ролики 
поднялся в разы.

Психологи и психиатры 
объясняют низменные вку-
сы толпы просто: и раньше 
публичные казни в Средне-
вековье и гладиаторские бои 
в Древнем Риме привлекали 
определенную публику. Люди, 
которые не умеют выбрасы-
вать свою агрессию в спорте 
или другими общественно одо-
бряемыми способами, предпо-
читают быть зрителями таких 
стримов. Ведь они просто на-
блюдатели. За просмотр им 
никакая уголовная ответствен-
ность не грозит. Ну а откровен-
ные подлецы еще и делают на 
треш-стримах деньги.

Ольга Поплавская

ПОЧЕМУ В СЕТИ 
ПОПУЛЯРНЫ
АГРЕССИЯ 
И НАСИЛИЕ?

Организация так называемых треш-стримов (от английского 
trash - «мусор») в ближайшее время может стать уголовным 
преступлением, виновным будут грозить крупные штрафы и 
лишение свободы на срок до шести лет. Соответствующий 
закон уже разрабатывается в Госдуме.  Ответственность за 
распространение такого контента может быть возложена и 
на интернет-площадки, которые не захотят фильтровать со-
держимое и закрывать доступ к жутким видео.

На днях в Волгограде полиция на 10 суток арестовала безработного тиктокера 
Павла Прокудина. Прямо во время стрима, в прямом эфире, он избил мать и 
бабушку. А некоторые зрители даже заплатили ему за это! 
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Такая возможность, 
впрочем, существовала и 
ранее. Можно было до-
биться отсрочки платежа 
по кредиту. Однако банки 
всегда предупреждали: это 
просто временная пере-
дышка. Причем отсроч-
ка могла быть разной. В 
одних случаях не вноси-
лись основные платежи, а 
проценты начислялись. В 
других - клиент не гасил 
основные платежи, но про-
должал вносить проценты. 
При этом срок кредита уве-
личивается на количество 
месяцев отсрочки.

Проблемы с невы-
плаченными кредитами 
- головная боль милли-
онов россиян. Недавно 
был принят закон, в со-
ответствии с которым 
клиенты, оказавшись в 
трудной жизненной си-
туации, получали право 
на ипотечные канику-
лы - приостанавливать 
или уменьшать выпла-
ты по ипотеке на срок 
не более полугода. А 
когда началась пан-
демия COVID-19, в тяже-
лом положении оказались 
многие граждане, которые 
имеют кредиты: из-за по-
тери работы они лиши-
лись возможности вносить 
платежи. Поэтому было 
решено с апреля 2020 года 
разрешать пострадавшим 
от ковида и вызванного им 
кризиса брать кредитные 
каникулы. По последним 
данным, банки реструкту-
рировали 1,8 млн кредит-
ных договоров на общую 
сумму примерно 860 млрд 
рублей. При этом эксперты 

подчеркнули, что эта мера 
оказалась эффективной. В 
график смогли вернуться 
72% заемщиков. Со 2 июля 
2021 года банкам дали ука-
зания принимать больше 
доказательств трудной 
жизненной ситуации за-
емщика, чтобы расширить 
круг тех граждан, которые 
могут воспользоваться от-
срочкой.

Ну а в декабре 2021 года 
Центробанк сообщил, что 
будет введен механизм 
бессрочных кредитных 
каникул, чтобы такие ка-
никулы могли получать 

не только ипотечники, но 
и владельцы потребкре-
дитов. Сейчас готовятся 
поправки к закону «О по-
требительском кредите 
(займе)». Планируется, что 
подать заявку и предоста-
вить необходимые доку-
менты можно будет через 
сайт госуслуг.

Однако улучшит ли 
нововведение положение 
должников? Первое, что 
бросается в глаза, - срок 
таких кредитных каникул. 
Гражданам разрешат 
брать отсрочку всего на 
три месяца. По мнению 
экономистов, это неэф-
фективная мера. За та-
кое время вряд ли можно 
успеть найти новую рабо-
ту, а тем более восстано-
вить свою платежеспо-
собность. 

Да и будут ли граждане 
пользоваться таким пред-
ложением, пока неясно. 
Ведь чтобы получить та-
кую трехмесячную паузу в 
платежах, нужно собрать 
кучу документов. Когда 
этим заниматься челове-
ку, который будет бегать в 
поисках заработка, чтобы 

не только подготовиться 
к возобновлению кре-
дитных платежей, но 
и просто купить хлеба 
своим детям?

Марина Лепина

КСТАТИ

Просроченная задолжен-
ность россиян перед банка-
ми на начало сентября 2021 
года составила 955 млрд 
рублей и может достичь 
1 трлн рублей уже в 2022 
году. Больше всего про-
срочек наблюдается по 
необеспеченным потре-
бительским кредитам. 

КАКИМИ БУДУТ 
КРЕДИТНЫЕ КАНИКУЛЫ

Где дают?
Теперь каждый обладатель па-

спорта РФ может при желании 
получить бесплатно гектар земли 
в шести регионах: Мурманской об-
ласти, Ненецком автономном окру-
ге, Ямало-Ненецком автономном 
округе, Карелии, Республике Коми 
и Архангельской области. Жители 
этих регионов еще в прошлом году 
получили право на бесплатный гек-
тар арктической почвы.

Подать заявку на гектар может 
как один человек, так и целая группа 
(до 10 человек). Получить таким об-
разом кусок российской земли могут 
и переселенцы-соотечественники, 
проживающие пока за границей, но 
мечтающие перебраться в Россию.

Выбрать себе участок можно на 
портале программы «Гектарваркти-
ке.рф», там размещена интерактив-
ная карта с доступными участками. 
Через пять лет, если участок будет 
освоен, гектар можно будет офор-
мить в собственность или в аренду.

Зачем дают?
«А что там делать на гектаре 

вечной мерзлоты? Мамонтов разво-
дить?» - уже откликнулись на ново-
введение россияне в соцсетях. «Да-
ешь гектар в Антарктиде! Вместе 
с колонией пингвинов!» - веселятся 
другие. На самом южном континен-
те у России, кстати, тоже есть свой 
кусочек, где стоят станция «Восток» 
и другие научные объекты.

На самом деле Арктика огром-
на, там есть красивые места, при-
годные для туризма. И если най-
дутся те, кто захочет устроить 
модный сейчас экотур по север-
ным красотам, создаст на этом 
гектаре отель, то может и при-
быль получить. Можно и какой-
нибудь малый бизнес на арктиче-
ском гектаре построить.

А возможности, наверное, есть. 
Ведь на Крайнем Севере 90% на-
селения из-за сурового климата 
живут в крупных городах: Но-
рильске, Мурманске. Однако во 
время пандемии коронавируса все 
больше растет запрос населения 
на строительство домов за горо-
дом. Вот для этого местные жите-
ли и берут арктические гектары.

Когда будут 
давать чернозем?

Понятно, что бесплатная раздача 
арктического и дальневосточного 
гектаров должна помочь заселить 
безлюдные земли. Оставлять тер-
ритории пустыми в такой напря-
женной политической обстановке, 
как сейчас, просто опасно. И в пра-
вительстве России это понимают.

Недаром наши «западные парт-
неры» порой позволяют себе вы-
сказывания, что в России слишком 
много земли для такого неболь-
шого населения. Мол, можно бы 
и поделиться территориями. Но 
хотелось бы, чтобы поделились со 
своими же гражданами. Вот с про-
шлого года у нас сохраняется де-
фицит картошки, из-за чего цены 
на нее резко поднялись.

Может, многие и хотели бы вы-
ращивать ее для себя или на продажу 
на рынке, а негде. При этом по всей 
средней полосе России пустуют и за-
растают сорняком огромные площа-
ди земли. Это хорошо видно, когда 
едешь по просторам необъятной Ро-
дины на поезде.

Так раздали бы желающим вы-
ращивать овощи и продавать их в 
России по нормальным, а не завы-
шенным ценам! Глядишь, и про-
грамма импортозамещения хотя 
бы в сфере обеспечения овощами 
начала наконец работать.

Ольга Поплавская

ВСЕМ ПО ГЕКТАРУ 
В АРКТИКЕ

С 1 февраля в России началась бесплатная раздача 
гектаров в Арктике. Дальневосточные гектары, надо 
полагать, уже все разобрали.

Мы уже писали о том, что правительство и 
ЦБ озаботились разработкой мер, которые 
помогут отягощенным кредитами заем-
щикам. И вот наконец дождались. Похоже, 
гора родила мышь: всем гражданам, ока-
завшимся в сложной жизненной ситуации, 
теперь разрешено оформить кредитные 
каникулы... всего на три месяца!
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- В 2017 году у нас с му-
жем родился сын. Семья не 
сложилась - мы развелись, 
когда Диме было всего пять 
месяцев. С момента разво-
да бывший муж никакого 
интереса к ребенку не про-
являл, - рассказывает «МН» 
Ксения Глухович, ее голос 
дрожит. - Но я поддержива-
ла родственные отношения 
с его родителями - бабуш-
кой и дедушкой. Считала 
это правильным, ведь они 
родная кровь: бывшая све-
кровь могла приехать ко 
мне и взять внука погостить 
на день-два в любое удобное 
ей время.

Однако именно эти до-
брые намерения в итоге 
обернулись адом для Ксе-
нии. Во время очередного 
своего визита с маленьким 
Димой к экс - свекрови и 
свекру она обмолвилась о 
том, что собирается пере-
ехать в Краснодар (к тому 
времени она вышла замуж 
во второй раз и родился еще 
один ребенок). Привычно 
оставила ребенка погостить 
у бабушки с дедом... и сына 
ей не вернули.

- Позвонил папа Димы, 
который, я еще раз подчер-
кну, до этого момента не 
очень-то сыном интересо-
вался, и сообщил, что ребе-
нок будет теперь жить с его 
родителями и с ним, - про-
должает несчастная мать, 

которая с осени обивает по-
роги всевозможных инстан-
ций.

Органы опеки занимают 
ее сторону - матери, которая 
должна иметь приоритет-
ные права на воспитание 
своего малыша. А суд вы-
носит иное решение - о том, 
что, пока идут разбиратель-
ства, ребенок будет прожи-
вать с отцом. Которого сын 
- снова подчеркнем этот 
важный факт со слов Ксе-
нии - видел всего несколько 
раз в своей жизни, не очень 
помнил и не идентифициро-
вал как папу. Мама - также 
решением суда - может ви-
деться со своим мальчиком 
по выходным с ночевкой и 
по будням дважды в неде-
лю в определенные часы. 
Но даже этого права экс-
муж и его семья Ксению по 
факту лишили. Ребенка ей 
просто не дают! Пришлось 
обратиться в службу судеб-
ных приставов (они должны 
следить за исполнением ре-
шения судов). Приставы от-
реагировали только спустя 
месяц и 5 февраля выехали 
вместе с Ксенией в дом, где 
ее ребенок оказался в поло-
жении почти заложника.

- Бывший муж в компа-
нии из девяти человек - сво-
их родственников и друзей - 
выводят ко мне сына. Когда 
Дима идет ко мне и я беру 
его на руки, муж и его «груп-

па поддержки» начинают 
ребенка вырывать, саму 
меня за волосы оттаскивая 
от сына. Я сняла видео и вы-
ложила в интернет. Чтобы 
мою историю знали все, - ре-
зюмирует Ксения Глухович, 
пообещав бороться за сына 
всеми законными способа-
ми.

Надежда Швырева, адво-
кат Ксении Глухович:

- То, что происходит на 
данный момент, иначе чем 
правовым беспределом я 
назвать не могу. Правоох-
ранительные органы без-
действуют: приставы не 
сделали ничего, чтобы за-
щитить права матери. Без 
общественной огласки не 
представляется возможным 
решить этот вопрос. Поэто-
му мы и обращаемся за по-
мощью в СМИ. 

Илья Саглиани, психолог, 
блогер:

- Я знаком с Ксенией, она 
действительно прекрасная 
мать для обоих своих сыно-
вей... Но теперь мы наблю-
даем безобразные сцены. 
Мальчика фактически по-
хитили и удерживают. На 
свежих видео кадрах отец 
и его родственники факти-
чески избивают Ксению 
- мать, приехавшую увидеть-
ся со своим ребенком. Это 
происходит в присутствии 
самого мальчика - рукопри-
кладство, нецензурная лек-
сика...

В современном обществе 
очень много говорят о тер-
роризме, данную ситуацию 
я могу определить также 
как терроризм по отноше-
нию к ребенку и его маме.  
Все события своей жизни 
ребенок впитывает как губ-
ка - подобные сцены и испы-
танные негативные эмоции 
обязательно скажутся на 
моральном и психическом 
здоровье, это травма до кон-
ца дней. Если взрослые не 
могут между собой догово-
риться, дети в любом случае 
не должны страдать.

История актрисы Инны Ко-
ляды поражает своим цинизмом. 
В ноябре 2021 года молодая жен-
щина пострадала от рук своего 
бывшего бойфренда Александра 
Р.  Он был в подвыпившем со-
стоянии, рассказывает женщина, 
зашел в гости - общались совер-
шенно мирно. Но потом Алексан-
дру показалась обидной какая-то 
вскользь брошенная фраза Инны, 
и он налетел с кулаками.

- Я пыталась встать и снова па-
дала. А Саша бил и бил меня. По 
голове и по животу. Как будто 
решил не покалечить, а именно 
убить. Хватал за волосы и швы-
рял головой об пол... В какой-то 
момент мне удалось открыть 
входную дверь квартиры и выско-
чить в подъезд. Но он снова меня 
догнал и избивал уже там. Я уда-
рилась о бетонный пол и, видимо, 
потеряла сознание, - вспоминает 
молодая женщина о событиях 
того ноябрьского вечера, разде-
лившего ее жизнь на до и после.

Избиение видела в дверной гла-
зок соседка (выйти из квартиры на 
помощь не успела - увидев жертву 
без сознания, мужчина быстро 
убежал). Есть фото, документы из 
травмпункта и больницы: у Инны 

Коляды диагностированы закры-
тая черепно-мозговая травма, со-
трясение головного мозга, ушибы 
и гематомы мягких тканей лица и 
волосистой части головы, верхних 
и нижних конечностей, грудной 
клетки, спины, тупая травма жи-
вота и еще целый набор сложных 
медицинских терминов.

Подруги и друзья Инны Коля-
ды знают об агрессивном характе-
ре ее бывшего мужчины и наблю-
дали страшное состояние молодой 
женщины уже после инцидента. 
Написано заявление в полицию об 
избиении, документ приняли и за-
регистрировали еще в конце ноя-
бря 2021 года. А дальше... тишина. 
Почти за два месяца участковый 
даже не опросил ни саму постра-
давшую, ни свидетелей. По теле-
фону он сказал Инне о том, что в 
возбуждении уголовного дела по 
ее ситуации, скорее всего, будет 
отказано. Мол, «не так уж сильно 
вас и избили. И вообще я говорил с 
Александром, он сообщил, что вы 
его... тоже били». 

- Я его не била точно, да и не 
смогла бы. Он здоровее меня 
вдвое и выше, - говорит пострадав-
шая.

- Возможно, такая позиция по-
лиции - явное стремление замять 
инцидент - связана с тем, что ро-
дители моего бывшего молодого 
человека являются очень извест-
ными авторитетными кинопро-
дюсерами? И теперь включились 
какие-то административные ре-
сурсы, которые помогают Алек-
сандру избежать ответственно-
сти? - предполагает Инна Коляда, 
которая до сих пор находится под 
тщательным наблюдением специ-
алистов.

- Осматривавшие меня на сле-
дующий день после избиения 
врачи сказали: «Вам повезло, что 
нет разрыва селезенки, у вас, на-
верное, сильный пресс». Я под-
твердила: «Ну да. Я ведь не толь-
ко актриса, но и тренер по йоге, в 
момент избиения мышцы, видимо, 
сгруппировались на автомате, за-
щитив внутренние органы». Оку-
лист тоже констатировал: есть по-
вреждения около глаз, но, главное, 
сами глаза уцелели. А сотрясение 
со временем пройдет», - Инна по-
казывает всю кипу своих медицин-
ских документов.

Записала Марта Черемнова, фото из личных архивов К. Глухович и И. Коляды.

Актрису сериалов Инну Ко-
ляду из Москвы еще в ноябре 
2021 года избил ее бывший мо-
лодой человек. Женщина до 
сих пор проходит лечение и не 
может работать из-за проблем 
со здоровьем. Есть все меди-
цинские документы и показа-
ния свидетелей. Но на обидчи-
ка молодой женщины даже не 
завели уголовного дела, спу-
ская историю на тормозах.

А в подмосковном Воскре-
сенске в октябре 2021-го у мо-
лодой мамы Ксении Глухович 
бывший муж и его родите-
ли выкрали четырехлетнего 
сына. С того дня несчастная 
мать (по образованию педа-

гог, заботливая, любящая, то 
есть нет никаких юридиче-
ских оснований лишать ее 
ребенка) обивает пороги раз-
ных инстанций. На днях, когда 
Ксения с судебными приста-
вами приехала в дом родите-
лей экс-мужа увидеть своего 
малыша и оценить состояние 
его здоровья, родственник 
бывшего супруга букваль-
но за волосы оттаскивал ее 
от сына. Эти кадры попали 
в интернет и вызвали бурю 
возмущений неравнодушной 
общественности: отчего го-
сударственные органы не за-
щищают права женщины и 
матери?!

Чиновники не хотят 
защищать 

мать и ребенка
Предлагаем вниманию читателей две «женские истории», 

в которых государственные служащие проявили вопиющие 
равнодушие и некомпетентность.

«Врачи сказали, 
что мне повезло...»

Как и наша героиня Ксения Глухович, единственным выходом в сво-
ей ситуации Коляда считает публичное оглашение проблемы и обра-
щение в СМИ. 

«МН» просит считать эту статью официальным обращением в След-
ственный комитет и прокуратуру. Просим провести объективное и все-
стороннее расследование и привлечь виновных к ответственности по 
законам Российской Федерации.

Драма 
в Воскресенске
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Телеведущая снова уго-
дила в скандал: в своем 
шоу «Секрет на милли-
он» она якобы подстави-
ла Анжелику Агурбаш. 
Пообещала убрать из 
выпуска с участием 
певицы «всю грязь» и 
не убрала…

В «Секрет на миллион» 
звезды приходят, как из-
вестно, не просто так. Они 
точно знают, что им придет-
ся делиться сокровенным. 
Вот и Анжелика Агурбаш 
поделилась, но, рассказы-
вая о своей нелегкой доле, 
несколько увлеклась и на-
говорила лишнего. В част-
ности, много компромата 
выдала на бывшего мужа, 
который был некогда кол-
басным королем, а потом 
обанкротился.

Анжелика поведала о его 
деспотичном нраве и при-
ступах агрессии. Он, мол, из-
девался не только над ней, 
но и над своими сотрудни-
ками. Мог избить за любую 
провинность или посадить в 
собачью будку. Шокирую-
щих секретов артистка вы-
дала так много, что сама по-
том испугалась: не слишком 
ли это? И решила, что лиш-
нее надо бы вырезать. Разве 
сложно? Но в итоге в пере-
даче все оставили как есть! 
И это поразило Агурбаш. 
В неприятной ситуации она 
обвинила Кудрявцеву:

- Я по-человечески попро-
сила Леру, чтобы не было 
никакой грязи, потому что 
в передаче снимаются пре-
жде всего мои дети. И она 

лично мне это обещала. Но 
то, что в итоге я увидела в 
эфире, конечно, меня по-
вергло в какой-то ступор. Я 
не понимаю, как можно так 
нагло поступать с людьми, 
бессовестно. 

Стоит заметить, что пре-
тензии к Лере со стороны 
героев ее программы возни-
кают не впервые. Так, Свет-
лана Пермякова рассказы-
вала, что список вопросов и 
ответов для передачи всегда 
готовится заранее. Но во 
время съемки ведущая вдруг 
стала спрашивать совсем не 
то, о чем договаривались. А 
вопроса «на миллион» в за-
ветном конверте вообще не 
оказалось! Впрочем, как раз 
к этому звезда «Интернов» 
была готова. По ее словам, 
продюсеры еще накануне 
ей сказали: «Вы миллион не 
выиграете в любом случае, 
мы вам не дадим, у нас нет 
таких финансов». Поэтому 
она в финале просто изо-
бразила бурные эмоции и 
нежелание озвучивать свою 
главную «тайну». Так, может, 

и в истории с Агурбаш ви-
нить стоит продюсеров, а не 
Кудрявцеву? Может, только 

они и принимают решение, 
как будет выстроен тот 
или иной выпуск, что в 
нем покажут, а что нет?

- На разных ток-шоу 
все это происходит по-
разному, - объяснила 
нам Елена Ханга. - Если 

бы речь шла об Андрее 
Малахове, например, то, 

вне всякого сомнения, имен-
но Андрей решает все. А как 
у Леры - я точно не могу 
сказать. Думаю, что многое 
зависит от степени вовле-
ченности ведущего. Я в свое 
время в «Принципе доми-
но», если меня о чем-то про-
сили герои, шла и спорила с 
шеф-редактором, с продю-
сером… Соглашались они 
или нет - это второй вопрос. 
Но я не помню, чтобы кто-
то не пошел мне навстречу. 
Но у Леры-то может быть и 
по-другому. Бывает и такое, 
что ведущий пришел, отго-
ворил то, что ему написали, 
честно задал все вопросы, 
которые были составлены, и 
ушел. И дальше он не видит 
эту передачу до появления 
ее в эфире. Допускаю такую 
мысль, что Лера провела 
передачу и спокойно ушла 
домой. Не забывайте, что 
запись передачи занимает 
2-3 часа. У Леры эти записи 
идут каждый день. И вот по-
сле одной такой записи ее 
спросили: мол, не могла бы 
ты вырезать то-то и то-то? 
Она ответила: «Да». Но, во-
первых, есть вероятность, 
что у нее вообще просьба 
героини потом могла выле-

теть из головы, если это не-
принципиальный какой-то 
вопрос. Либо она подошла к 
ответственным сотрудникам 
и сказала: «Ребята, вырежь-
те это, пожалуйста!» - а они 
этого не сделали по какой-
то причине. Забыли или не 
захотели, потому что шеф-
редактор уперся. Ведь впол-
не возможно, что на шоу у 
Леры не последнее слово. 
Когда я работала в Эстонии, 
то там главным был шеф-
редактор. Мне сразу объяс-
нили, что как шеф-редактор 
скажет, так и будет. А веду-
щий… Он не то чтобы про-
сто говорящая голова, но его 
право голоса только на вто-
ром месте. Я это к тому, что 
не вижу умышленной вины 
Леры. И вообще вины тех, 
кто работает над шоу. Тебя ж 
не подставили! Ты пришел и 
сам все рассказал. А дальше 
уже право создателей пере-
дачи, что выпускать в эфир. 
На Западе с тобой вообще 
на эту тему никто не будет 
разговаривать. Там, когда ты 
приходишь на съемку, то под-
писываешь бумагу, в кото-
рой четко сказано: «Все, что 
было сказано во время съем-
ки, может быть использова-
но как угодно». И после того 
как ты эту бумагу подписал, 
никто даже слушать не будет 
никаких просьб типа «это 
вырежи, тут убери, там по-
правь». Подписал договор? 
Все, досвидули! У нас такие 
вещи не столь жестко регла-
ментированы, договориться 
можно. Но те, кто идет на 
телевидение,  должны по-
нимать: все произнесенное 
перед камерой может быть 
без всяких купюр выпуще-
но в эфир. Кроме того, надо 
же отдавать себе отчет, на 
какую передачу идешь. Это 
же не «Спокойной ночи, ма-
лыши!».

Лидия Мезина

Е. ЧЕСНОКОВА/РИА НОВОСТИ
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Что может быть приятнее в мо-
розный солнечный февральский 
выходной, чем возлечь на диване и 
смотреть Олимпиаду! Насладить-
ся быстротой, силой, молодостью. 
Поболеть за наших. Но когда к это-
му берегу пристаешь раз в четыре 
года, пейзаж порой меняется до не-
узнаваемости.

Появляются новые виды спорта, 
а внутри старых - новые дисципли-
ны. Меняются правила. Пожалуй, 
только хоккей из всех видов остал-
ся в неизменности. Да и то появился 
женский, а там, например, запреще-
на силовая борьба.

Или вот прыжки с трамплина. 
Казалось бы, с детства помню: кто 
дальше прыгнул, тот и победил. Но 
нет, теперь, оказывается, как в фи-
гурке, оценивается техника исполне-
ния, а также вводятся компенсации 
за ветер и другие неблагоприятные 
условия. Что характерно: коммен-
таторы «Матч!» о правилах молчат, 
как будто мы только и делаем всю 
жизнь, что прыжки смотрим.

Конечно, интернет нам в помощь, 
чтобы узнать правила, но пока мы 
в Сети разобрались, что да как, 
трансляция прыжков с трампли-
на кончилась. Начался могул. Это 
когда горнолыжник несется по спе-
циальной ухабистой трассе и даже 
делает двойные, тройные сальто с 
трамплинов, а потом дальше едет. 
И там тоже и скорость важна, и тех-
ника, и баллы ставят. Но кто ставит, 
по какой системе, сколько получить 
хорошо, а сколько плохо - о том 
комментатор молчок. А ведь у нас 
в могуле Анастасия Смирнова как 
раз «бронзу» взяла, 19-летняя девоч-
ка из Чусового. Самое бы время о 
ней рассказать, да и о маленьком го-
роде в Пермском крае, откуда у нас, 
оказывается, почти вся команда по 
могулу! Да и о самой дисциплине! 
Но нет, комментаторша «Матч!» 
почему-то больше чемпионкой-ав-
стралийкой умилялась.

А потом лыжные гонки начались 
и биатлон. Ну это вообще вотчина 
комментатора Губерниева. Он, ви-
дать, добровольно на себя такую 
схиму принял - шут гороховый или 
юродивый. А может, страдающий 
тяжелым биполярным расстрой-
ством, или, как раньше эту болезнь 
называли, маниакально-депрес-
сивным психозом. (А еще раньше 
- одержимостью бесами.) Когда 
наши отстают, Губерниев вял, печа-
лен, депрессивен. А когда борются 
за медали - орет так, что слушать 
невозможно. А еще он песенки в 
эфире поет, стихи детские чита-
ет… Блаженный, одно слово. Но 
блаженный-то блаженный, а бла-
жит всегда в нужную сторону, раз-
дувая псевдопатриотическую исте-
рию до гротескных размеров.

Я на Губерниеве звук давно уже 
выключаю. А теперь и на других 
комментаторах. Все равно картин-
ка с Олимпиады сама по себе очень 
информативная. А шансы услы-
шать от комментаторов что-то но-
вое и/или интересное стремятся к 
нулю.

СМОТРИМ ВМЕСТЕ 
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Лучше без звука

Сергей Литвинов - 
известный писатель и 

сценарист. Пишет в со-
авторстве со своей сестрой 

Анной Литвиновой.
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Лера Кудрявцева: 
виновата ли она?

На Первом канале покажут художественный 
фильм о восхождении на спортивный олимп 
Елены Вяльбе. Но что осталось за кадром кар-
тины о лучшей лыжнице XX века?

Прошло почти 25 лет с 
тех пор, как трехкратная 
олимпийская чемпионка 
Елена Вяльбе завершила 
свою карьеру, но память о 
ее победах до сих пор жива. 
После удивительного высту-
пления на чемпионате мира 
1997 года, когда Елена смог-
ла выиграть пять золотых 
медалей из пяти возможных, 
среди любителей спорта не 
осталось равнодушных к 
этой сильной и одновремен-
но хрупкой девушке в знаме-
нитой розовой шапочке. И 
вот о ней сняли фильм.

Причем на всех этапах 
Елена Вяльбе принимала 
участие в работе над кар-
тиной:

- События, показанные 
в фильме, происходили со 
мной в реальности. Никто 
не говорил мне: давай здесь 
добавим что-то фееричное, 
а здесь выжмем слезу, нет, 
все в фильме - как это было 
в моей жизни.

Актриса Театра им. Вах-
тангова Ольга Лерман, 
которая сыграла главную 
роль, признается, что до ка-
стинга практически ничего 
не знала о лыжном спор-
те. Родившаяся в Баку, она 
была далека от всего, что 
связано с зимой.

- Мне прислали сцена-
рий, и я поняла, что это 
потрясающая история 
про сильную женщину и 

это, конечно, очень инте-
ресно играть актрисе, - рас-
сказывает Ольга. - Мне 
показалось, это просто по-
дарок судьбы! Появился 
азарт, что в этом фильме 
максимум того, что я не 
умею, и у меня будет воз-
можность многое преодо-
леть и многому научиться.

Вскоре Елена Вяльбе и 
Ольга Лерман познакоми-
лись лично.

- Мы сразу обменялись 
номерами телефонов, и, 
если меня волновали какие-

то вопросы по работе над 
ролью, я всегда могла ей 
позвонить или написать со-
общение, - продолжает ак-
триса.

Ольга Лерман играет 
Елену Вяльбе с 18 до 29 
лет, но в ленте главная ге-
роиня появляется еще в 
двух возрастах - в 8 и в 14 
лет. Подростка Лену сы-
грала Полина Ватага, а ма-
ленькую - Ангелина Вяль-
бе. Причем юная актриса 
не просто однофамилица 
выдающейся спортсменки, 
она - ее внучка! 

- Не буду скрывать, ког-
да шли долгие поиски на 
роль меня в 8-летнем воз-
расте, я спросила продю-
серов и режиссера, можно 
ли попробовать Ангелину? 
- честно рассказывает Еле-
на Валерьевна. - И когда 
она пошла на кастинг, мне 
кажется, мы волновались 
больше нее самой. Но внуч-
ка не подвела, я в восторге 
от ее игры как актрисы, 
она очень большая моло-
дец, я горжусь ею!

Ирина Иванова

Е. ЧЕСНОКОКК ВА/А РИА НОВОСТИ
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Елену Вяльбе сыграла 
ее внучка!
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От Ирины Понаровской 
особенно досталось Алле Бо-
рисовне. «Пугачева такая до-
статочно расчетливая мадам», 
«Пугачева побоялась одино-
кой старости, решила соеди-
нить свою жизнь с товарищем 
Галкиным - ну это ее пробле-
мы, ее шанс», «Да, талант ни-
кто не отменял - человек та-
лантливый безусловно, но для 
меня она деревня. И всегда 
останется деревней, несмотря 
на то, что живет в замке».

В чем причина всех этих на-
падок на АБ? Ведь когда-то у 
двух артисток были все пред-
посылки к тому, чтобы подру-
житься. Во время фестиваля в 
Сопоте они даже поселились 
в одном номере.

«Потом через какое-то 
время она вдруг стала разго-
варивать со мной спиной - у 
нее вообще ко мне какое-то 
странное отношение, непо-
нятное», - сообщила Ирина 
Витальевна.

В общем, все выпады По-
наровской против Пугачевой 
возникли, как написали бы в 
полицейском протоколе, на 
фоне личной неприязни. Вза-
имной, судя по всему. Но в сво-
ей книге певица прошлась по 
многим коллегам.

«Лариса Долина, например, 
с образованием три с поло-
виной курса Гнесинского за-
очного - причем не высшего 
учебного заведения, а учили-
ща! - сейчас профессор, завка-
федрой вокала в Институте 
культуры. Ну не позор ли?», 
«Даже представить себе не 
могу, как можно произносить 
некоторые слова, да еще с 
такой интонацией, которую 
часто наблюдаю у той же До-
линой или Киркорова: у них 
такой фирменный, претен-
циозный тон типа «кто вы 
все такие?». Про Игоря 
Крутого: «У меня создает-
ся впечатление, что Кру-
той брал в свой центр 
(продюсерский) людей, 
которые просто давали 
ему возможность зара-
ботать. И все, не более 
того. Я не знаю ни од-
ного артиста, которо-
го бы он раскрутил». 
О Сосо Павлиашвили 
(с которым, между 
прочим, у артистки 
был бурный роман): 
«Он не вырос ни на 
грамм. <...> Тебе Бог 
дал талант, а ты по-
чему не взял это? 
Почему превратил 
себя в посмеши-
ще?», «Видимо, в 
какой-то момент Сосо 
захотелось больше денег и 
признания. <...> И тогда он 
решил, грубо говоря, петь 

свои грузинские лезгинки, на-
девать кепки и быть немнож-
ко шутом». Справедливости 
ради надо отметить, что о 
некоторых коллегах Ирина 
Витальевна в своей книге от-
зывается с теплотой. Юлии 
Началовой посвятила целую 
главу. Призналась в любви к 
Валерию Леонтьеву и Диме 
Билану. С нежностью расска-
зала о Лолите и Азизе. Но в 
целом в шоу-бизнес она плю-
нула:

«Там творится бешенство 
- бешенство достатка и по-
казухи», «Это логово «целу-
ющихся змей», террариум», 
«Все эти примадонны, коро-
ли, императрицы. <...> Вот 
скажите, откуда это нище-
бродское стремление зваться 
королями? Кто все эти люди, 
откуда такое желание сесть 
на трон?»

Со всеми этими высказы-
ваниями многие в интернете 
соглашаются. Пишут, что По-
наровская молодец. То есть 
она высказала то, что близко 
публике, которую тоже раз-
дражает «бешенство достатка 
и показухи». Ну и по неприкос-
новенным авторитетам про-
шлась... Вот только с чего 
вдруг? Ради 
скандала , 
к о т о р ы й 
будет весь-
ма кстати 
для того, 
ч т о б ы 
привлечь 
внимание 
к своему 
возвра-

щению на сцену? Сейчас о 
певице, которая последние 10 
лет почти не выступала, все 
заговорили. И рядом с ново-
стями о Понаровской посто-
янно всплывает анонс ее боль-
шого майского концерта...

- Сомневаюсь, что книга 
как-то поспособствует про-
движению концерта, - считает 
известный концертный про-
моутер Сергей Лавров. - Во-
обще это ведь не первая книга 
Понаровской. Предыдущую 
она мне как-то подарила. Я в 
свое время с ней много рабо-
тал, делал ей гастроли. И за-
мечу, что Понаровская всегда 
имела своего зрителя. Ей не 
надо его ничем искусственно 
привлекать. Есть такие ар-
тисты, которым вообще рас-
крутка не нужна, не нужны 
ротации на радио. Например, 
Юрия Антонова последние 
лет 30 вообще не крутили на 
радио. Или Александр Серов 
- его тоже давно нигде нет. 
Он иногда - очень редко - по-
являлся на телевидении и на 
юбилейных вечерах Игоря 
Крутого с этой своей песней 
«Я люблю тебя до слез». И 
все! Новых его песен никто не 
слышал вообще. Но! Куда бы 
ни приезжал Серов, это всегда 
аншлаг. Куда бы ни приезжал 
Антонов, всегда аншлаг. Та 
же история и с Понаровской. 
Она ведь и до своего «ухода 
из шоу-бизнеса» не сказать 
чтобы мелькала на ТВ или 
на радио, но когда ездила по 
стране, то залы на ее концер-
тах были полные. На нее всег-
да люди ходили. И сейчас, ког-
да она вернулась, тоже пойдут. 
Ей для этого книга и не нуж-
на совсем. Другое дело, что 
«Крокус» она не соберет. Это 
очень уж большая площадка. 
Я не знаю, может, только Пу-
гачева бы такую площадку 
собрала, потому что ее кон-
церт стал бы большим экс-
клюзивом. А вот все осталь-
ные - под вопросом. Дело в 
том, что сам рынок в связи 

с пандемией очень слаб. 
Билеты не продаются. 

И можно придумы-
вать какой угодно 

пиар, он продажи 
не подстегнет. 
В сегодняш-
ней ситуации 
народ более-
менее бодро 
идет только 
на какую-то 
прогремев-
шую песню 
или на моло-
дежного ис-
полнителя, 
к о т о р о г о 
все хотят. А 
есть книга 
с откро-
в е н и я м и 
или нет, 
получился 
с к а н д а л 
или не по-
лучился - 

это вот все 
ни на что теперь 
не влияет.

Лидия 
Мезина

Легендарной артистке Вере Алентовой 21 февраля исполнится 
80 лет. Но она продолжает много работать - выпустила, 
например, премьеру к юбилею.

Актриса призналась, что 
отмечать круглую дату будет 
на сцене.

- Я уже много лет так де-
лаю, поскольку считаю, что 
это самое замечательное и 
приятное времяпрепровожде-
ние, - улыбается Вера Вален-
тиновна. - К прошлому моему 
юбилею выпустила «Апель-
сины и лимоны», теперь - «Ма-
дам Рубинштейн». Просто 
хотелось найти что-то новое, 
неизбитое.

Начало репетиций для ак-
трисы было тяжелым - она 
переболела ковидом, с кото-
рым даже попала в больницу, 
похоронила мужа-режиссера 
Владимира Меньшова.

- Она потрясающая актриса 
и уникальный профессионал, 
- говорит о Вере Алентовой 

ее дочь Юлия Меньшова. - И, 
пожалуй, только я знаю, чего 
стоит ей именно эта премьера.

А сразу после юбилея 
актрисы в прокат выйдет 
фэнтези-фильм Виктора 
Гинзбурга «Ампир V», в ко-
тором тоже приняла участие 
Вера Алентова.

- Мне сложно совмещать 
работу в театре и съемки в 
кино, - признается звезда. - 
Как правило, такие предложе-
ния я разношу по времени. Но 
в любом случае мне важно, 
чтобы была интересная исто-
рия. Не так важно, главная 
эта роль или эпизод. Хочется 
играть личность. Со слабым 
или сильным характером, но 
яркую!

Яркую, как и сама Вера 
Алентова, над которой, ка-
жется, годы власти не имеют.

- Да никаких секретов у 
меня нет, - улыбается актриса. 
- Во время моей молодости 
я пользовалась в основном 
кремом «Янтарь» советского 
производства. Впрочем, тогда 
и не было большого выбора, 
ведь иностранных кремов в 
нашу страну не поставляли... 
Хотя открою тайну: все кре-
мы абсолютно одинаковые - 
наши, французские, итальян-
ские...

Иван Попельнюхов

22-летняя Идель Рапопорт - 
старшая внучка Иосифа 

Кобзона - вышла замуж за 
австралийца Рафи Брауди. 

Ее бабушка - Нелли Кобзон - 
уверена, что теперь только 

успевай встречать женихов. 
На выданье еще четыре 

внучки!
По словам Нелли Кобзон, 

на свадьбу первой внучке она 
подарила солидную сумму 
денег. А ее избраннику вру-
чила на память дорогие часы 
Иосифа Кобзона. Вообще 
бабочки, галстуки, запонки и 
часы народного артиста Нел-
ли Михайловна раздает толь-
ко самым близким и родным 
людям.

- Свадьба с гостями состо-
ится у внучки позже, когда 
откроют границы, а пока в Ис-
пании прошел еврейский об-
ряд под названием Хупа, - со-
общила вдова Кобзона. - Это 
свадебный балдахин, который 
символизирует дом жениха, в 
который он вводит невесту.

Также специально пригла-
шенный раввин провел обряд 

Кидушин, во время которого 
жених надел кольцо на палец 
невесты, тем самым «приобре-
тая» ее себе в жены.

- Я уже готова стать праба-
бушкой, почему нет? - улыба-
ется Нелли Кобзон. - Другое 
дело, боюсь, что нянчиться 
с ребенком молодые мне не 
позволят: они все делают по-
современному и хотят сами 
воспитывать детей, без бабу-
шек.

Вдова Кобзона уверяет, что 
всегда баловала всех своих се-
мерых внуков:

- Я была такой бабушкой-
праздник. Внуков возила в те-
атры, в музеи, на экскурсии, в 
ресторанчики. Ну и на карман-
ные расходы, конечно, всегда 
давала им. Хотя в этом смысле 
дедушка, конечно, их одаривал 
не меньше.

Федор Гришин

Ирина Понаровская: 
много шума. Ради чего?

Артистка ознаменовала возобновление своей сценической 
карьеры громким скандалом: выпустила книгу 

откровений «Честно говоря», в которой припечатала 
многих коллег по шоу-бизнесу.

От Ирины Понаровской 
особенно досталось Алле Бо-
рисовне. «Пугачева такая до-
статочно расчетливая мадам», 
«Пугачева побоялась одино-
кой старости, решила соеди-
нить свою жизнь с товарищем 
Галкиным - ну это ее пробле-
мы, ее шанс», «Да, талант ни-
кто не отменял - человек та-
лантливый безусловно, но для 
меня она деревня. И всегда 
останется деревней, несмотря 
на то, что живет в замке».

В чем причина всех этих на-
падок на АБ? Ведь когда-то у 
двух артисток были все пред-
посылки к тому, чтобы подру-
житься. Во время фестиваля в 
Сопоте они даже поселились 
в одном номере.

«Потом через какое-то 
время она вдруг стала разго-
варивать со мной спиной - у 
нее вообще ко мне какое-то 
странное отношение, непо-
нятное», - сообщила Ирина 
Витальевна.

В общем, все выпады По-
наровской против Пугачевой 
возникли, как написали бы в 
полицейском протоколе, на 
фоне личной неприязни. Вза-
имной, судя по всему. Но в сво-
ей книге певица прошлась по 
многим коллегам.

«Лариса Долина, например, 
с образованием три с поло-
виной курса Гнесинского за-
очного - причем не высшего 
учебного заведения, а учили-
ща! - сейчас профессор, завка-
федрой вокала в Институте 
культуры. Ну не позор ли?», 
«Даже представить себе не 
могу, как можно произносить 
некоторые слова, да еще с 
такой интонацией, которую 
часто наблюдаю у той же До-
линой или Киркорова: у них 
такой фирменный, претен-
циозный тон типа «кто вы 
все такие?». Про Игоря 
Крутого: «У меня создает-
ся впечатление, что Кру-
той брал в свой центр 
(продюсерский) людей, 
которые просто давали 
ему возможность зара-
ботать. И все, не более 
того. Я не знаю ни од-
ного артиста, которо-
го бы он раскрутил». 
О Сосо Павлиашвили 
(с которым, между 
прочим, у артистки 
был бурный роман): 
«Он не вырос ни на 
грамм. <...> Тебе Бог 
дал талант, а ты по-
чему не взял это? 
Почему превратил 
себя в посмеши-
ще?», «Видимо, в 
какой-то момент Сосо 
захотелось больше денег и 
признания. <...> И тогда он 
решил, грубо говоря, петь 

свои грузинские лезгинки, на-
девать кепки и быть немнож-
ко шутом». Справедливости 
ради надо отметить, что о 
некоторых коллегах Ирина 
Витальевна в своей книге от-
зывается с теплотой. Юлии 
Началовой посвятила целую й
главу. Призналась в любви к 
Валерию Леонтьеву и у Диме 
Билану. С нежностью расска-
зала о Лолите и е Азизе. Но в 
целом в шоу-бизнес она плю-
нула:

«Там творится бешенство 
- бешенство достатка и по-
казухи», «Это логово «целу-
ющихся змей», террариум», 
«Все эти примадонны, коро-
ли, императрицы. <...> Вот 
скажите, откуда это нище-
бродское стремление зваться 
королями? Кто все эти люди, 
откуда такое желание сесть 
на трон?»

Со всеми этими высказы-
ваниями многие в интернете 
соглашаются. Пишут, что По-
наровская молодец. То есть 
она высказала то, что близко 
публике, которую тоже раз-
дражает «бешенство достатка 
и показухи». Ну и по неприкос-
новенным авторитетам про-
шлась... Вот только с чего 
вдруг? Ради 
скандала , 
к о т о р ы й 
будет весь-
ма кстати 
для того, 
ч т о б ы 
привлечь 
внимание 
к своему 
возвра-

щению на сцену? Сейчас о 
певице, которая последние 10 
лет почти не выступала, все 
заговорили. И рядом с ново-
стями о Понаровской посто-
янно всплывает анонс ее боль-
шого майского концерта...

- Сомневаюсь, что книга 
как-то поспособствует про-
движению концерта, - считает 
известный концертный про-
моутер Сергей Лавров. - Во-
обще это ведь не первая книга 
Понаровской. Предыдущую 
она мне как-то подарила. Я в 
свое время с ней много рабо-
тал, делал ей гастроли. И за-
мечу, что Понаровская всегда 
имела своего зрителя. Ей не 
надо его ничем искусственно 
привлекать. Есть такие ар-
тисты, которым вообще рас-
крутка не нужна, не нужны 
ротации на радио. Например, 
Юрия Антонова последние 
лет 30 вообще не крутили на 
радио. Или Александр Серов 
- его тоже давно нигде нет. 
Он иногда - очень редко - по-
являлся на телевидении и на 
юбилейных вечерах Игоря 
Крутого с этой своей песней 
«Я люблю тебя до слез». И 
все! Новых его песен никто не
слышал вообще. Но! Куда бы 
ни приезжал Серов, это всегда 
аншлаг. Куда бы ни приезжал 
Антонов, всегда аншлаг. Та 
же история и с Понаровской. 
Она ведь и до своего «ухода 
из шоу-бизнеса» не сказать 
чтобы мелькала на ТВ или 
на радио, но когда ездила по 
стране, то залы на ее концер-
тах были полные. На нее всег-
да люди ходили. И сейчас, ког-
да она вернулась, тоже пойдут. 
Ей для этого книга и не нуж-
на совсем. Другое дело, что 
«Крокус» она не соберет. Это 
очень уж большая площадка. 
Я не знаю, может, только Пу-
гачева бы такую площадку 
собрала, потому что ее кон-
церт стал бы большим экс-
клюзивом. А вот все осталь-
ные - под вопросом. Дело в 
том, что сам рынок в связи 

с пандемией очень слаб. 
Билеты не продаются. 

И можно придумы-
вать какой угодно 

пиар, он продажи 
не подстегнет. 
В сегодняш-
ней ситуации 
народ более-
менее бодро 
идет только 
на какую-то 
прогремев-
шую песню 
или на моло-
дежного ис-
полнителя, 
к о т о р о г о 
все хотят. А 
есть книга 
с откро-
в е н и я м и 
или нет, 
получился 
с к а н д а л 
или не по-
лучился - 

это вот все 
ни на что теперь 
не влияет.

Лидия 
Мезина

Артистка ознаменовала возобновление своей сценической 
карьеры громким скандалом: выпустила книгу 

откровений «Честно говоря», в которой припечатала 
многих коллег по шоу-бизнесу.

Вдова 
Кобзона 

ждет 
правнуков

Алентова раскрыла 
секрет молодости

22-летняя Идель Рапопорт - 
старшая внучка Иосифа 

Кобзона - вышла замуж за 
австралийца Рафи Брауди. 

Ее бабушка - Нелли Кобзон - 
уверена, что теперь только 

успевай встречать женихов. 
На выданье еще четыре 

внучки!
По словам Нелли Кобзон, 

на свадьбу первой внучке она 
подарила солидную сумму 
денег. А ее избраннику вру-
чила на память дорогие часы 
Иосифа Кобзона. Вообще 
бабочки, галстуки, запонки и 
часы народного артиста Нел-
ли Михайловна раздает толь-
ко самым близким и родным 
людям.

- Свадьба с гостями состо-
ится у внучки позже, когда 
откроют границы, а пока в Ис-
пании прошел еврейский об-
ряд под названием Хупа, - со-
общила вдова Кобзона. - Это 
свадебный балдахин, который 
символизирует дом жениха, в 
который он вводит невесту.

Также специально пригла-
шенный раввин провел обряд 

Кидушин, во время которого
жених надел кольцо на палец
невесты, тем самым «приобре-
тая» ее себе в жены.

- Я уже готова стать праба-
бушкой, почему нет? - улыба-
ется Нелли Кобзон. - Другое
дело, боюсь, что нянчиться
с ребенком молодые мне не
позволят: они все делают по-
современному и хотят сами
воспитывать детей, без бабу-
шек.

Вдова Кобзона уверяет, что
всегда баловала всех своих се-
мерых внуков:

- Я была такой бабушкой-
праздник. Внуков возила в те-
атры, в музеи, на экскурсии, в
ресторанчики. Ну и на карман-
ные расходы, конечно, всегда
давала им. Хотя в этом смысле
дедушка, конечно, их одаривал
не меньше.

Федор ГришинIN
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Жизнь Зинаиды Кириен-
ко оборвалась в 88 лет. Вроде 
бы и цифра солидная, а все 
равно кажется, что смерть к 
ней явилась преждевременно 
и была немилосердной. Ведь 
актриса, судя по всему, успела 
настрадаться из-за тяжелого 
заболевания: у Кириенко был 
диагностирован рак поджелу-
дочной железы. Хотя убила ее 
не онкология...

«Не выдержало 
сердце»

Кириенко, несмотря на 
проблемы со здоровьем, вела 
очень активный образ жизни, 
оставалась в строю.

- Она еще работала: лета-
ла, ездила, жила в профессии, 
- рассказала Нина Усатова. - Я 
была на фестивале в Благо-
вещенске осенью, мы с ней 
там познакомились и подру-
жились. Вместе пели песни. 
Я думала, что еще не раз уви-
димся...

В январе Зинаида Михай-
ловна отмечала день рождения 
одной из внучек. А 2 февра-
ля поздравляла с двухлетием 
своего правнука. И уже тогда 
чувствовала себя неважно: 
жаловалась на слабость, упа-
док сил. Оказалось, что вся се-
мья актрисы перенесла ковид, 
правда, в очень легкой форме. 
Поэтому близкие актрисы не 
подозревали, что столкнулись 
со злополучным вирусом, ко-
торым Зинаида Михайловна, 
конечно, тоже заразилась. Ей 
становилось с каждым днем 
все хуже. И 10 февраля она 
вдруг потеряла сознание...

- Мы вызвали скорую, - рас-
сказал сын артистки Максим. 
- В больнице ей поставили 
диагноз «инсульт». Мама на-
ходилась в реанимации, врачи 
делали все, чтобы ее спасти. 
И у нас была надежда, что 
она выкарабкается, она очень 
сильная. Но... не выдержало 
сердце. Врачи говорят, что все 
случилось на фоне ковида. В 
нем причина смерти... 

Два отца
В распоряжении нашей 

редакции есть видеозапись 
одного из недавних высту-
плений Зинаиды Кириенко. 
Там она поделилась семейной 
историей:

- В 1917 году мой будущий 
отец Широков Георгий Кон-
стантинович был курсантом 
юнкерского училища... Ну 
так случилось, что мама с ним 
встретилась, когда он вернул-
ся из Лондона, где наших рус-
ских людей встречали не так, 
как теперь встречают... Рабо-
тали эти ребята-эмигранты в 
ресторане: чистили картошку, 
питались очистками...

Но почему же тогда у Ки-
риенко отчество Михайлов-
на, если ее отец - Георгий? А 
потому что у актрисы отцов 
было двое. Родной папа - Геор-
гий Широков - происходил из 
аристократического рода, из 
очень состоятельной семьи. 
После революции вместе с 
другими юнкерами он был 
направлен командованием в 

Великобританию. Так маль-
чишек просто хотели спасти. 
Но в Лондоне они оказались 
никому не нужны. Выживали 
как могли. Когда советское 
правительство объявило, что 
примет всех, кто оказался за 
границей не по своей воле, 
Георгий вернулся на родину. 
Его направили работать бух-
галтером на стройку в Даге-
стане. Там он и познакомился с 
красавицей Александрой Ива-
новой, которая трудилась на 
рыбоконсервном комбинате. 
Пара поженилась. Родилась 
дочь. Через три года Георгий и 
Александра развелись. А еще 
через шесть лет у маленькой 
Зинаиды появился отчим.

- Михаил Игнатьевич Ки-
риенко очень хорошим че-
ловеком был, - рассказывала 
актриса. - Почему же было не 
оставить себе и отчество его, и 
фамилию?

Родного отца Зинаида боль-
ше никогда в жизни не видела. 
Но помнила о нем. Когда Ки-
риенко получила роль в филь-
ме «Любить по-русски», то 
уговорила режиссера назвать 
ее героиню Зинаидой Георги-
евной Широковой. Так в кино 
она увековечила имя своего 
папы... 

Месть отвергнутого 
ухажера

Стать актрисой Зинаида 
Кириенко мечтала с детства. 
Но осуществила свою мечту 

не сразу. Сначала поступила в 
железнодорожный техникум, 
потом перевелась в сельскохо-
зяйственный. В общем, искала 
профессию «понадежней». Но 
в итоге все-таки прислушалась 
к зову сердца и отправилась 
покорять ВГИК. В тот год на 
штурм актерского факульте-
та прибыли 600 
человек. А на-
брать надо было 
всего 17... Зи-
наиду приняли 
лишь в качестве 
вольнослуша-
тельницы. Ни 
стипендии, ни 
общежития ей 
не полагалось. И 
вот пока девуш-
ка обдумывала, 
как же быть в 
такой ситуации, 
к ней подошла 
Тамара Макарова (она пре-
подавала во ВГИКе вместе с 
супругом Сергеем Герасимо-
вым) и сказала: «Знаешь, что, 
девочка, езжай сейчас домой и 
приезжай на будущий год. Мы 
с Герасимовым будем набирать 
курс. Ты нам понравилась, мы 
тебя возьмем». И действитель-
но они Зинаиду взяли. Более 
того, Герасимов практически 
сразу мысленно отдал ей роль 
Натальи Мелеховой в «Тихом 
Доне», к съемкам которого го-
товился много лет. 

Своего наставника молодая 
актриса боготворила и однаж-
ды всерьез призналась ему в 

любви. На что мудрый Сер-
гей Аполлинариевич за-
метил: «Ох, девочка, надо 
уметь сдерживать себя. 
Пригодится в дальнейшей 
жизни». 

- Теперь я понимаю, 
что те мои чувства 
были не плотского 
характера. Это была 
любовь к кумиру, эта-
лону, - с улыбкой рас-
сказывала Зинаида 
Михайловна, которая 
за свою жизнь и сама 
выслушала множе-
ство признаний в 
любви! Она ведь 
была не только та-
лантливой актрисой, 
но и очень красивой 

женщиной. К тому же 
в 24 года уже стала зна-

менитой. За ней ухаживали 
и коллеги-актеры, и такие 
высокопоставленные персо-
нажи, как вьетнамский лидер 
Хо Ши Мин и президент Ин-
донезии Сукарно. Но дальше 
светского флирта дело ни у 
кого не продвинулось. Ки-
риенко не представляла, что 
можно заводить какие-то от-
ношения, если нет настоящей 
большой любви. Поэтому и 
на откровенные домогатель-
ства Владимира Баскакова, 
занимавшего должность зам-
преда Госкомитета СССР по 
кинематографии, она не от-
кликнулась. И поплатилась 
за это. Отвергнутый чинов-
ник сделал так, что актрисе 
просто перестали предлагать 
роли. Она говорила: «Будто 
шлагбаум опустился». Де-
сять лет Кириенко переби-
валась работой в эпизодах. И 
лишь когда Баскаков слетел 
со своего поста, режиссеры 
вдруг разом про нее «вспом-
нили». Она снялась в фильме 
Евгения Матвеева «Любовь 
земная». Потом были «Два 
капитана», «Лекарство про-
тив страха», «Господин Ве-
ликий Новгород»... Но таких 

крупных ролей, как в «Тихом 
Доне», у актрисы уже не слу-
чилось. 

Одна любовь 
на всю жизнь

Зинаиде Кириенко повез-
ло встретить в жизни челове-
ка, который стал ее главной 
и единственной любовью. В 
1960-м актриса снималась в 
фильме «Казаки» в городе 
Грозном. В один из свободных 
вечеров решила сходить на 
концерт Аркадия Райкина. На 
улице к ней подошел парниш-
ка. И они понравились друг 

другу сразу же. Причем Ва-
лерию Тарасевскому было 17 
лет, а Зинаиде - 27. Но любовь, 
которая вспыхнула между 
ними, стерла эту десятилет-
нюю разницу в возрасте.

- Мы с Валерой ходили, 
гуляли, как пионеры, - вспо-
минала Зинаида Михайлов-
на. - Ничего не было между 
нами. Потом я уехала в Мо-
скву - надо было играть в 
спектакле «Сердце девичье 
затуманилось» у Гончарова. 
Валера провожал меня. Когда 
вернулась в Грозный, мне дали 
уже другой номер - задрипан-
ный, стены в каких-то пятнах. 
И Валера говорит: «Моя тет-
ка живет в трехкомнатной 
квартире с дочкой вдвоем». 
Тетка его отвела мне комнату. 
А Валера каждое утро при-
ходил с цветочками. Потом 
как-то я поехала к маме, она 
жила недалеко от Грозного. 
«Мама, - говорю, - что делать? 
Так нравится мне парень, но 
он моложе меня». Она сказа-
ла: «Если любишь - забирай». 
Возвращались в Москву мы 
уже мужем и женой. И прожи-
ли вместе 44 года. 

В кино звать перестали
Валерия не стало в 2003-м. 

Зинаида Михайловна очень 
тяжело переживала утра-
ту. От депрессии и тоски по 
мужу ее спасала работа. Ки-
риенко ездила с концертами, 
устраивала творческие вече-
ра. Кстати, часто выступала 
бесплатно. Попросят куда-ни-
будь приехать «на обществен-
ных началах» - рассказать о 
жизни, спеть (а пела актриса 
превосходно!), и она ехала, ни-
когда не отказывала. В кино 
тоже снималась, но все реже 
и реже... А с 2007-го начался 
и вовсе какой-то простой. Ни-
кто не предлагал ролей.

- Я сейчас не снимаюсь, - 
призналась Кириенко в своем 
последнем интервью. - К со-

жалению, у нас странная ре-
жиссура. Такая актриса, как 
я, должна была бы снимать-
ся вовсю. Но что бог дает, 
то дает. Мне жаль актеров, 
которые в свое время много 
значили, зрители их любили, 
потом они уходят - или бо-
лезни, или невозможность 
перейти на театральную 
сцену... Забвение - это самое 
тяжелое, что может быть. 
Хочу верить, что меня эта 
участь не постигнет.

И действительно, забве-
ние ей не грозит. Настолько 

яркую и добрую память о себе 
оставила. «Красивая - и внеш-
не, и в нравственном смысле», 
«щедрая душой», «поразитель-
но добрая, отзывчивая» - вот 
так об актрисе говорят все, 
кто ее знал. А наиболее емко 
высказался вице-президент 
Гильдии актеров кино Борис 
Токарев:

- Удивительно чистый и 
честный человек. Самое глав-
ное, что это правда. Не надо 
лукавить, когда говоришь о ее 
таланте, о ее характере. Спа-
сибо ей за эту жизнь, которую 
она прожила... 

Лидия Мезина

в 24
менито

Замечательная актриса ушла из жизни. 
Но оставила глубокий след в сердцах коллег, 
друзей, поклонников. Сколько теплых слов 
о ней было сказано за эти дни! 
«Спасибо за ту жизнь, которую она прожила!» - 
выразил общее мнение один из актеров...

В фильме «Тихий Дон»
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Потерянное 
поколение

- Съемки, антрепри-
зы. Из города в город, 
из страны в страну... 
Успеваете переклю-
чаться, отмечать для 
себя что-то интерес-
ное?

- Конечно! Моя про-
фессия подразумевает 
наблюдения - ими я на-
полняю актерскую ко-
пилку. И всегда интерес-
но попадать в страну, о 
которой имел какое-то 
представление. И вдруг 
- бац! - и оно ломается. 
Скажем, в ноябре, еще 
до известных политиче-
ских событий, я летел в 
Казахстан с некоторы-
ми предубеждениями: 
Азия, мол, со всеми вы-
текающими... И, честно 
говоря, был шокирован: 
давно не видел столько 
добрых глаз! Людей на 
улицах, в гостиницах... 
Люди всем довольны, 
радуются своим до-
стижениям. Страна 
живет своей красивой 
жизнью, развивается... 
Даже позавидовал тог-
да немного!

- Почему? 
- С трех до 15 лет я 

прожил в Амурской об-
ласти. В 1970-е годы за 
Амуром напротив Бла-
говещенска была ма-
ленькая китайская де-
ревня Хэйхэ. Теперь это 
прекрасный огромный 
мегаполис! Мы жили 
в городе Шимановске, 
он расцвел во времена 
строительства БАМа. 
А потом город опустел. 
А Благовещенск... Я 
бывал там и на фести-
вале «Амурская осень», 
и со спектаклями, и еще 
по разным делам... Да, 
что-то поменялось: на-
бережная, какие-то рай-
оны. Но, к сожалению, в 
сравнении с китайцами 
мы остались в каменном 
веке. Обидно, грустно. 
Хочется, чтобы и здесь 
люди жили достойно... 
Вы знаете, мои родители 
ушли в начале 90-х годов. 
Конечно, я очень пере-
живал. А потом подумал, 
что родителям было бы 
сложно адаптироваться 
к переменам. Конечно, 
я бы им помог, но... Вот, 
например, какая исто-
рия с моей тещей при-
ключилась: много лет 
назад я снимался в Да-
гомысе, в Сочи, и привез 
туда тещу с маленьким 
сыном Семеном. Море, 
солнце, в отеле бассейн, 
любая еда. Думал, она 
будет отдыхать. А теща 
дня через четыре гово-
рит: «Саша, все хорошо, 
но отправь меня обратно 
в Партизанск!» - «Поче-
му?» - «Я сейчас поняла, 
что меня всю жизнь об-
манывали!» Она работа-
ла, жила как все: стояла 
в очередях. А оказалось, 

есть совсем другая пла-
нета... Вот и родители 
не поняли бы. В одно-
часье все мы оказались 
в другом государстве, в 
другой формации, все 
ориентиры и приорите-
ты поменялись. Они от 
одного берега отошли, а 
к другому не причалили. 
Я где-то прочитал, что 
поколение наших роди-
телей называют «поте-
рянным»...

- Многие считают, 
что «потерянное по-
коление» - те, кому 25-
35...

- Когда ругают моло-
дое поколение, я часто 
не согласен. Они могут 
многому нас научить. 
А нам бы у них по-
учиться! Это я говорю 
вполне обоснованно, 
потому что преподаю и 
очень близко общаюсь 
со студентами. Конеч-
но, они другие. Но это и 
прекрасно! И пусть они 
стремятся, пусть оши-
баются. Главное - чтобы 
не боялись пробовать!

«Мне интересно 
развиваться»

- В кино вы сыгра-
ли более 130 ролей. 
Есть среди них лю-
бимая?

- Я считаю: все, что 
сыграл, оно уже не 
мое, живет отдельно и 
мне не принадлежит... 
У меня лицо запомина-
ющееся, и часто люди 
подходят, благодарят, а 
мне неловко. Конечно, 
приятно, но странно...

- И все же...
- Как-то раз в сериале 

«Учитель в законе» мне 
предложили после че-
реды положительных 
героев сыграть майора 
- оборотня 
в погонах... 
А помните 
сериал «Две 
с у д ь б ы » ? 
Мой герой 
Иван - карь-
ерист, весь из 
себя такой 
негативный. 
А у меня, по 
мнению СМИ, 
получилось его 
сыграть так, 
что все жен-
щины России 
полюбили Ивана, а не 
героя-красавца Димки 
Щербины! (актер Дми-
трий Щербина сыграл 
главного героя Степана 
Розанова. - Ред.). Гово-
рил же Станиславский, 
что актер должен всег-
да оправдать своего 
героя. Мне интересно 

влезать в оболочки раз-
ных людей, понимать 
их и быть убедитель-
ным для зрителей.

- Быть одновремен-
но и режиссером, и ак-
тером - это сложно? 
Насколько комфорт-
но и продуктивно 
быть по обе стороны 
камеры?

- Когда режиссер 
Мохов снимает, быва-
ет очень удобно, что 

актер Мохов под рукой. 
(Улыбается.) Первый 
раз я это сделал в филь-
ме «Мужская работа». 
Сначала испугался, а 
потом мне понрави-
лось. Можно сыграть 
сцену, подойти к плэй-
бэку (место на съемоч-
ной площадке, обору-
дованное мониторами, 

на которые выводятся 
картинки с камер. - 
Ред.), посмотреть и что-
то подкорректировать, 
переснять.

- Удобно!
- Несомненно! У меня 

вообще в жизни все 
идет периодами. Я могу 
год быть в экспедиции 
и что-то снимать, потом 
ставлю в театре, потом 
снимаюсь, потом воз-
вращаюсь к студентам, 
беру курс. Оскар Уайльд 
говорил: иметь какую-
то страсть и не восполь-
зоваться ею - грех. Мне 
интересно развиваться 
дальше. И для меня ва-
жен процесс самообуче-
ния, самоутверждения. 
Процесс режиссирова-
ния - увлекательный и 
неповторимый! Вот на 
бумаге написано: он во-
шел в дверь и сказал: 
«Люблю!» Но ведь каж-
дый раз и войти, и ска-
зать можно совершенно 
по-разному, и из милли-
она вариантов надо вы-
брать один-единствен-
ный.

- Вы и на театраль-
ной сцене ставите 
спектакли...

- Когда я ставил свои 
первые спектакли - по-
просил, чтобы писали 
не «режиссер», а «по-
становка А. Мохова». 
Какой я режиссер?! 
Режиссер - отдельная 
профессия, я не учился 
этому. Но мне хотелось 
раздвигать границы. 
Потом я уже получил 
от Марлена Хуциева 
диплом режиссера, и 
вроде уже стало мож-
но писать «режиссер». 
Кстати, Марлен Мар-
тынович шепнул тогда: 
«Вы уж не оставляйте 
актерское дело! Мы вас 
любим!» (Улыбается.)

Счастье, которое 
можно потрогать

- Кто главный ре-
жиссер в вашей семье?

- Георгий Алек-
сандрович Тов-
стоногов, когда 
пришел в БДТ, 
сказал: «Я не 
съедобный. Те-
перь, ребята, в 
театре будет 
добровольная 
диктатура». Вот 
и у нас так. Я 
счастлив, что у 
нас в доме та-
кая диктатура, 
и я - колено-
преклоненный 

перед своим тираном! 
(Смеется.) Мужчина 
же - он только внешне 
неприступная крепость, 
а внутри него - детская 
комната. 

- Что больше всего 
вы цените в своей су-
пруге Ирине?

- Все! Это тот ред-
кий случай, когда не 
важно, права она или 

не права! Она настоль-
ко любимый человек, 
что принимаю целиком. 
Мы все неидеальны, и 
я не понимаю, как она 
может жить со мной - с 
моим характером, с мо-
ими эмоциями, сумас-
шедшими поступками... 
Это непросто! Но она 
- мудрая, хотя на много 
лет младше (разница в 
возрасте у супругов - 28 
лет. - Ред.).

- У вас три сына. 
Семену - 34 года, Ма-
кару - 14 лет, Матвею 
- пять. С возрастом у 
вас как-то менялось 
отношение к отцов-
ству?

- Самое важное и са-
мое сложное в воспи-
тании, чтобы родители 
и дети были друзьями. 
Надо уважать детей, 
даже самых маленьких.

- Получается?
- Семен еще учился 

в школе, и они с дру-
зьями обсуждали, кто 
у кого самый лучший 
друг. Сын сказал: «Мой 
самый лучший друг - 
папка!» И недавно он 
мне написал, что самые 
лучшие его друзья - ро-
дители... У меня был 
период собственной 
«великой депрессии», и 
единственный человек, 
которому я звонил, - 
Семен. Он больше, чем 
сын... Буквально недав-
но весь вечер пробол-
тали обо всем подряд 
с Макаром. Случилось 
счастье для нас обоих! 
К сожалению, были 
периоды, когда мы рас-
ставались и прерыва-
лось наше общение, но 
потом, слава богу, вос-
станавливалось...

- О чем вы мечта-
ете?

- Ни о чем. Все мате-
риальное бессмыслен-
но: мы все умеем рабо-
тать, у нас есть работа, 
так что на такую мечту 
заработаем... На сегод-
няшний день я - само-
достаточный и очень 
счастливый человек. У 
меня трое сыновей, не-
реально любимая жена. 
Сейчас Ира снимается 
в другой стране, я вхо-
жу в пустую квартиру 
- и хочу убежать. Когда 
нет рядом любимого 
человека и его тепла... 
Поехал в наш загород-
ный дом. Красиво, идет 
снег, слепил снеговика, 
но все не в радость, ког-
да один... С младшим 
сыном была бы совсем 
другая история: мы бы 
дурачились, смеялись, 
вышла бы на горку 
жена... А так сидел со 
снеговиком и вспоми-
нал, как недавно при-
езжали все дети. Я смо-
трел и понимал: вот оно, 
счастье, которое можно 
потрогать руками!

Светлана 
Марголис

Александр МОХОВ: 

«Не понимаю, 
как жена живет 
со мной»

Его энергии можно только позавидовать! Снимается и 
снимает, ставит спектакли и играет в них, преподает актерское 
мастерство... Посадил уже кучу деревьев, построил не один 
дом, вырастил двух сыновей. А сейчас в третьем браке вновь 
стал молодым отцом!

  5  фильмов

1. «Сибирский цирюльник», 1998 г.

2. «Империя под ударом», 2000 г.

3. «Две судьбы», 2002 г.

4. «Участок», 2004 г.

5. «Утомленные солнцем - 2», 2010 г.

с Моховым
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Ирина моложе 
Александра 

на 28 лет
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В небольшой москов-
ской мастерской горшки 
обжигают бывший строи-
тель и архитектор, физик, 
бухгалтер, актриса, пиар-
щик, инженер… Люди раз-
ных профессий встретились 
здесь - привели их к работе 
с глиной разные причины. 
Но каждый ощущает, что 
творчество, работа руками, 
задействованная фантазия 
- все это дает ощущение ра-
дости, энергию и желание 
творить.

Мастерскую организова-
ла художник-керамист Анна 
Ведара. Она потомственный 
керамист: прапрадед, прадед 
были гончарами, мама - глав-
ный художник Лобненского 
завода керамики им. Круп-
ской.

Как рассказывает Анна, 
керамика увлекает многих, 
работать с глиной каждый 
месяц приходят порядка 20 
новых человек - женщин и 
мужчин разного возраста 
и профессий: математики, 
учителя и даже пожарные и 
сотрудники МЧС. Трудно по-
верить, но люди и таких су-
ровых специальностей тоже 
ищут отдушину в творческом 
хобби.

«Хобби переросло 
в нечто большее»

Катица Лишка - серб-
ка, архитектор-строитель, 
участвовавшая в больших 
строительных московских 
проектах. «Шесть лет назад 
я совершенно случайно уви-
дела в магазине люстру из 
керамики. И загорелась: хочу 
сделать такую же! Пришла 
в мастерскую, попробовала 

лепить из глины. Хобби пере-
росло в нечто большее», - рас-
сказывает Катица. Сейчас ее 
работы уже выставляются и 
продаются, мастер участвует 
в многочисленных выставках 
и фестивалях.

«Я думаю, может, как раз 
строительство, дело моей 
жизни, помогло мне прийти к 
керамике, ведь архитектура - 
это тоже творчество, - полага-
ет Катица. - Когда я вижу, как 
люди принимают мои вещи, я 

понимаю, что моя рабо-
та им нужна, и получаю 
от этого огромное удо-
вольствие».

Ирина и Владимир 
Орловы - супруги. Сна-
чала лепить пришла 

Ирина, сотрудник банка, 
вскоре она привела и мужа. 
Работа Ирины - скрупулез-
ная, это сухие цифры. А твор-
чество - отдушина, где нет ни 
рамок, ни регламентов. Мож-
но придать глине необычную 

форму, можно раскрасить эту 
форму в различные цвета. 
Этот творческий хаос захва-
тывает. Владимир - мульти-
пликатор. Работы Ирины и 
Владимира - очень необыч-
ные, авторские. Так эта се-
мейная пара нашла себя в но-
вом увлечении.

«Работа заряжает 
энергией»

Для Ирины Кагран, спе-
циалиста по пиару, увле-
чение керамикой сначала 
было отдыхом от напря-
женной работы, а потом 
привело к тому, что она 
полностью переключилась 
на творчество, и сейчас, по-
сле 25-летнего стажа в пиа-
ре, снова учится - теперь в 
Высшей школе британско-
го дизайна на курсе «Совре-
менная керамика».

Работа пиарщика - это 
прежде всего, создание 
впечатления, а иногда и 
иллюзий - все это материи 
тонкие, недолговечные и 
в целом призрачные. «Тем 

приятнее держать в ру-
ках материальный 
плод своего труда - 
чашку или вазу», - шу-
тит Ирина.

«Керамика удиви-
тельна, - признается 
она. - Целый день ра-
ботаешь не разгибая 
спины, к ночи едешь 
домой и уже думаешь 
о том, что будешь де-
лать завтра, с нетерпе-
нием ждешь следую-
щего дня в мастерской. 
Когда работа в радость, 
она не истощает силы, а 
дает вдохновение. Уди-
вительно, как быстро 
я вошла в совершенно 
новую для себя сферу, 
даже странно подумать, 

что еще два года назад я не 
была знакома с керамикой».

Быстрому погружению 
способствует обстановка в 
мастерской - обмен идеями 
и опытом. Мастер-классы 
Анны Ведары уникальны, 
она щедро делится секрета-
ми мастерства и создает уди-
вительное творческое объ-
единение, попасть в которое 
- большая удача.

Марина Лепина
Фото из личных архивов

КАК УВЛЕЧЕНИЯ 
МЕНЯЮТ ЛЮДЕЙ
Простое хобби может стать новой профессией и способом за-
работка. Психологи отмечают: не стоит бояться изменений и 
желания освоить новое направление деятельности.
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Мнение эксперта
Юлия БУРЦЕВА, психолог:
« Найти себя никогда 

не поздно»
- Бывает, люди осознают, что про-
фессия, которую они выбрали 
для себя в самом начале и впол-
не успешно реализовались в ней, 
на самом деле не их путь. Но тем 
не менее не спешат менять свою 
жизнь. Их пугают перемены. Ко 
мне часто обращаются, кстати, 
именно с таким запросом: хотим 
поменять направление деятель-
ности, но страшно. Наш мозг 
очень любит прогнозировать. Мы 
еще ничего не сделали, а только 
подумали, что надо уволиться на-
конец с нелюбимой работы. А в 
уме моментально возникает ты-

сяча картинок того, какие могут 
возникнуть сложности. Мозг уже 
послал нам команду: не надо ни-
чего менять, все и так неплохо. Но 
ведь никто не знает, какие пер-
спективы откроются с новым на-
правлением в вашей жизни.
К счастью, наш мозг любопытен 
и готов подкинуть нам гормоны 
счастья уже только за предвку-
шение положительного события. 
Это поддержит в момент освое-
ния новой профессии, чтобы нам 
было легче адаптироваться. По-
этому не надо бояться сделать 
первый шаг, просто важно подго-
товиться к нему, и тогда освоение 
нового дела пройдет в сокращен-
ные сроки и с положительными 
эмоциями.

Прямая речь
«Люди редко задумываются 
над тем, что хобби может пере-
расти в профессию. Но, оказы-
вается, можно не просто занять 
себя, а и заработать. Сейчас 
керамика для меня - увлече-
ние, но на пенсии буду готов 
переориентироваться на рабо-
ту с глиной как на способ зара-
ботка».

Андрей Захаров, 
инженер-энергетик

 Хозяйка мастерской 
Анна Ведара

Андрей 
Захаров

 Катицу Лишку 
в мастерскую при-

вела профессия
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Материалы подготовил Николай Иванов

Бывший министр обо-
роны Великобритании 
Денис Хили однажды 

выдал государственную 
тайну, сказав: «В мире 

не происходит слу-
чайных событий. Они 

подготовлены, и боль-
шинство из них управля-

ются теми, кто дергает 
за денежные рычаги». 

Об этих словах вспомнили 
сейчас, когда граница ЕС и его 
партнеров с Россией все боль-
ше превращается в линию бу-
дущего фронта, которой она 
фактически уже является в 
Донбассе. Острота междуна-
родного кризиса усиливается 
сигналами, направляемыми из 
столиц мирового капитала. А 
ведь однажды банки уже орга-
низовали вселенскую бойню. 
Это была Первая мировая, 
названная в Европе Великой 
войной. Неудивительно, что 
сегодня исследователи воен-
ной истории заговорили о ее 
закулисных тайнах, сравнивая 
минувшее с современностью.

Британская медсестра 
Эдит Кэвелл стала героиней 
Первой мировой. В бельгий-
ском госпитале она спасла 
от германского плена 200 
раненых британских солдат. 
В Лондоне и других городах 
ей посвящены мемориалы. 

Лик Кэвелл выбит на 5-фун-
товой монете, ее именем на-
званы улицы, школы, боль-
ницы, пабы, парки, гора в 
Канаде и даже автомобиль-
ная парковка.

С ноября 1914 года она вы-
хаживала раненых солдат. Но 
ее выдали на расправу нем-
цам и приговорили к расстре-
лу. Правительства Велико-
британии и США не сделали 
ничего, чтобы предотвратить 
расстрел. Они даже не обра-
тились с просьбой о помило-
вании к кайзеру Вильгельму, 
потому что для части британ-
ской элиты Эдит стала пред-
ставлять слишком большую 
опасность.

Незадолго до своего аре-
ста Кэвелл, не задумываясь 
о последствиях, отправила 
в газету Nursing Mirror кор-
респонденцию о том, как 
так называемая комиссия по 

оказанию чрезвычайной по-
мощи Бельгии полностью 
переадресовывала Герма-

нии поступавшие из Ве-
ликобритании и других 

стран ресурсы. По 
этому каналу Берлин 
получил тысячи тонн 
продовольствия и 
других грузов.

Но это был лишь 
один из международ-

ных механизмов, позво-
лявших лишенной многих 
важнейших природных ис-
копаемых Германии вести 
изматывающую Европу вой-
ну на нескольких фронтах. 
Германские генералы 
абсолютно не сомне-
вались в своей по-
беде, не понимая, 
что они лишь 
пешки в уже 
проигранной 
партии...

Сэр Уильям 
Уайзмен, глава 
миссии британ-
ской военной раз-
ведки в США, 
был напуган 
опубликован-
ным разобла-
чением закулисных связей 
противоборствующих сто-
рон. Говорят, именно он по-
требовал от немцев казнить 

медсестру-правдоискатель-
ницу, хотя за укрывательство 
британских солдат ей пола-
галось всего несколько ме-
сяцев тюремного заточения. 
Уайзмен являлся партнером 
банкиров американского ин-
вестиционного банка Куна и 
Леба, ранее профинансиро-
вавшего Японию для войны 
с Россией, и тесно сотрудни-
чал с главой Федеральной 
резервной системы (ФРС) 
США Полом Варбургом, 
выходцем из знаменитого 
немецкого банковского кла-
на Варбургов - братом особо 
доверенного консультанта 

кайзера Вильгельма 
Макса Варбурга, на-

значенного гла-
вой секретной 
службы эконо-
мической раз-
ведки. 

Клан Вар-
бургов и 
б р и т а н с к а я 

разведка осу-
ществляли кон-
такты на самом 
высоком уров-
не, обеспечивая 
Германию всем 

необходимым для продол-
жения войны, требовавшей 
огромных ресурсов. Неда-
ром в ее начале считалось, 

что Берлин сможет прово-
евать не больше года. По 
одной из версий, британцы 
проинформировали Макса 
Варбурга о том, что распо-
лагавшая большими свя-
зями в Европе медсестра 
может раскрыть механизм 
продолжения войны, обога-
щавшей банкиров в Лондо-
не и Вашингтоне. 

Теорию международно-
го заговора банкиров под-
тверждает анализ крупных 
банковских сделок того вре-
мени. Он показывает, что 
германская военная машина 
финансировалась частично 
за счет американских пра-
вительственных кредитов. 
Руководство ФРС США, как 
выясняется сегодня, работа-
ло еще и на Германию.

Можно не сомневаться в 
том, что и сегодня банкиры 
извлекают огромные день-
ги из войн, потрясающих 
нашу планету. Им кажется, 
что чем больше война, тем 
больше они заработают. Од-
нако нужно понимать, что в 
случае ядерного конфликта 
денежные знаки, акции и об-
лигации, которые составля-
ют львиную часть их богат-
ства, просто превратятся в 
никому не нужные бумажки. 
Если не в пепел...

1-я Мировая: предательство банкиров
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Через несколько лет по-
сле поражения Герма-
нии в Первой мировой 

началась работа по воз-
рождению германского 

военного потенциала, 
несмотря на все до-

говоры и ограничения, 
наложенные на страну. 

Германию готовили к 
новой войне на востоке.

Многие историки счита-
ют, что стремительный за-
хват Гитлером в начале вой-
ны развитых европейских 
стран был направлен на 
укрепление военной маши-
ны для похода на Москву: 
нужно было мобилизовать 
все промышленные мощно-
сти Европы. Но у нацистов 
были и другие сообщники.

Немецкие политики того 
времени вспоминают, что с 
1923 года Гитлер стал полу-
чать значительную иностран-
ную финансовую помощь 
из загадочных источников. 
Она приходила через швей-
царские и шведские банки. В 
1922 году в Мюнхене состоя-
лась его встреча с американ-
ским военным атташе. После 
этого в Вашингтоне решили, 
что на Гитлера можно сде-
лать ставку. И в германскую 
экономику пришли огром-
ные американские инвести-
ции. Заокеанские банковские 
группы по-крупному вложи-
лись в германский ВПК. А с 

1933 года США и Великобри-
тания наладили финансовую 
помощь нацистскому прави-
тельству.

В 1932 году Гитлер и его 
окружение заключили се-
кретное соглашение о фи-
нансировании национал-со-
циалистической партии с 
крупнейшими британскими 
финансистами и влиятель-
ными американскими поли-
тиками. Германия получила 
кредит в миллиард долларов. 
США отправили туда новей-
шее оборудование для авиа-
ционных заводов и создали 
предприятия по переработке 
нефти. Мало кто знает, что 
бомбардировщики «Юнкерс» 
создавались по американским 
технологиям. Вашингтон 
охотно передавал Берлину 
патенты на военную технику.

Еще в 1941 году в Герма-
нии продолжали успешно 

работать заводы Coca Cola. 
Особенно вызывающим 
выглядит сотрудничество 
с нацистами банка Chase 
Manhatten. Его представи-
тель в Париже Карлос Ни-
дерман имел отличные лич-
ные отношения с нацистами. 
Он согласился с конфиска-
цией активов минимум сотни 
состоятельных французских 
евреев и выдал их гестапо.

Корпорация Dow Chemical 
обеспечивала Германию 
инновационными амери-
канскими технологиями по 
переработке нефти. Амери-
канские историки признают, 
что эти технологии позволи-
ли нацистам нарастить свои 
вооруженные силы. 

Заметную роль в укрепле-
нии власти Гитлера сыграла 
компания Вrown Brothers 
Harriman, в совете ее ди-
ректоров состоял Прескотт 

Буш - отец будущего прези-
дента США Джорджа Буша. 
Прескотт считался пособни-
ком фашистcкой Германии, и 
в 1942 году активы его ком-
пании были арестованы фе-
деральным правительством. 
Считается, что семейство 
Бушей обязано своим благо-
состоянием нацистам.

Алюминиевый гигант 
Alcoa тоже участвовал в соз-
дании нацистской военной 
промышленности. До того 
как США вступили в войну с 
Германией, он отправил туда 
на 60 процентов больше алю-
миния, чем получили от него 
сами американцы. В каби-
нете Гитлера висел портрет 
одного из основателей аме-
риканской автоиндустрии 
Генри Форда, который полу-
чил высшую награду рейха.

Standard Oil даже после 
начала войны продолжала 
строить в Германии свои за-
воды и поставляла авиаци-
онное топливо для люфт-
ваффе. Но еще больший 
вклад в реализацию военных 
планов Гитлера внес General 
Motors. Глава компании, от-
вечавший за ее деятельность 
за рубежом, был награжден 
лично Гитлером орденом Не-
мецкого Орла 1-й степени. В 
США признали, что их авто-
мобильные компании стали 
неотъемлемой частью под-
готовки Германии к войне. 
General Motors обеспечил 
вермахт грузовиками Opel 

Blitz. Без них Гитлеру не уда-
лось бы столь стремитель-
ное завоевание Польши и 
Франции и он столкнулся бы 
с большими проблемами при 
перемещении живой силы на 
просторах СССР. Сборкой 
грузовых машин для пере-
возки солдат занимал и Ford. 

Эксперты считают, что эти 
две компании вполне могли 
подтолкнуть Гитлера к войне, 
чтобы получить больше при-
были. В сентябре 1939 года 
их германские предприятия 
полностью перешли на воен-
ное производство. GM пере-
вел свой комплекс по сборке 
Opel на изготовление боевой 
авиации и до 1945 года вла-
дел заводом, производившим 
двигатели для среднего бом-
бардировщика «Юнкерс-88», 
являвшегося главной маши-
ной германской бомбарди-
ровочной авиации. На этом 
заводе собрали 10% двигате-
лей для первого реактивного 
истребителя МЕ-262.

Документы свидетель-
ствуют, что IBM в 1941 году 
участвовала в уничтоже-
нии еврейского населения 
Европы, сотрудники ком-
пании учили эсэсовцев, как 
использовать их машинки с 
перфокартами, прозванные 
калькуляторами смерти. 
Американцы обеспечили 
нацистам обслуживание и 
поставку этих предшествен-
ников нынешних компьюте-
ров. Рейху понадобились ты-
сячи таких приборов, чтобы 
вести учет жертв холокоста 
и функционирование лаге-
рей смерти.

Америка готовила Германию к войне

5-фунтовая монета 
с изображением 

Эдит Кэвелл
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Деньги на ветер
Отличным средством для 

укрепления иммунитета дол-
гое время считался витамин С. 
Однако споры о том, действи-
тельно ли его прием может за-
щитить от простуды, гриппа и 
коронавируса, не утихают до 
сих пор. Исследования эффек-
тивности лечения респира-
торных инфекций с помощью 
витамина С проводились еще 
с 1930-х годов и продемонстри-
ровали отсутствие какого-ли-
бо реального лечебного эф-
фекта. Обнаружилось только 
небольшое профилактиче-
ское действие при стрессовых 
нагрузках и незначительное 
сокращение продолжительно-
сти простуды.

Национальный институт 
здоровья США с 1999 года по-
тратил 2,4 млрд долларов на 
изучение витаминов и минера-
лов, но так и не доказал суще-
ствование однозначного эф-
фекта ни для одного витамина. 
Вот как комментирует ситу-
ацию Людмила Григорь евна 
Лапа, генеральный директор 
московского Медицинско-
го центра иммунокоррекции 
имени Р.Н. Ходановой: «При-
ем витаминов опасен во вре-
мя вирусных заболеваний, в 
том числе при коронавирусе, 
поскольку они лишь усилива-
ют инфекцию, а не ускоряют 

процесс выздоровления. Воз-
держаться от употребления 
витаминов без назначения 
доктора стоит также людям с 
заболеваниями ЖКТ. Вирусы 
любят витамины. Если чело-
век заболевает, то витамины 
совершенно не нужно приме-
нять, так как тем самым мы 
поддерживаем болезнь».

Свиная «корона»
Скажем сразу: коронави-

рус, вызывающий заболева-
ние у свиней, принадлежит к 
тому же подсемейству, что и 
человеческий, но у поросят 
преобладают желудочно-ки-
шечные проявления, потому и 
заболевание получило назва-
ние трансмиссивного гастро-
энтерита свиней (ТГС).

И вот недавно саратовские 
ученые во главе с доктором 
ветеринарных наук Ласкавым 
В.Н. провели интересные ис-
следования по изучению вли-
яния витаминно-минеральных 
добавок на выживаемость 
поросят при заражении этой 
инфекцией. Результаты по-
лучились неоднозначные. В 
одних свинокомплексах при-
менение витаминов оказало 
положительный эффект на 
привесы, а в других увеличи-
вало падеж. Все зависело от 
степени инфицированности 
окружающей среды. В тех 

животноводческих комплек-
сах, где вирус периодически 
уничтожался при санитарной 
обработке помещений, отме-
на витаминных добавок спо-
собствовала незначительному 
увеличению гибели поросят. 
А в комплексах, где вирус по-
стоянно циркулировал в по-
мещении, отмена витаминов 
обеспечивала существенное 
снижение падежа поросят.

Что эти результаты означа-
ют применительно к людям? 
Все очень просто. Если вы 
сидите дома, никуда носа не 
высовываете и, следователь-
но, не контактируете с коро-
навирусом, то прием витами-
нов и минералов пойдет вам 
на пользу. Но если вы ездите 
в метро, ходите на работу и 
в магазин, где есть риск под-
хватить коронавирусную (да 
и любую другую) инфекцию, 
то витамины сработают на 
стороне возбудителя: помогут 
ему поскорее захватить клет-
ки. Просто потому, что вита-
мины работают в качестве 
катализаторов - ускорителей 
внутриклеточных процессов 
синтеза. А что стимулировать 
- обычные белки или вирус-
ные частицы, - витаминам не 
важно.

Судя по всему, уже давно 
пора переходить от животных, 
простите, к людям: ведь до сих 
пор многие граждане, наивно 
полагая, что укрепляют свое 
здоровье, на самом деле толь-
ко создают идеальные условия 
для вирусов. В прошлом году 
мы уже писали об исследова-
ниях, в которых коронавиру-
сом заражали культуру клеток 
в лабораторных условиях и 
одновременно подкармливали 
эти клетки витаминно-мине-
ральными добавками. В зави-
симости от их дозы урожай-
ность вируса в культуре клеток 
возрастала в 10-100 раз. Делай-
те выводы!

Сергей Ланской

Витамины 
помогают 
вирусам?
Вопрос о пользе применения витаминов при вирусных 
инфекциях давно уже расколол научный мир на две 
непримиримые половины. Одни считают, что витамины 
в нормальных дозировках приносят только пользу, другие - 
что они могут стимулировать заболевание.

В Москве в элитной стоматологической клинике во время 
лечения врач… уронил запчасть прибора пациенту в рот, 
тот рефлекторно проглотил. Закончилось все операцией, 
и сейчас идут судебные разбирательства. Ведущие 
специалисты рассказали читателям «МН» о том, как не 
попасть в руки стоматолога-двоечника.
Какие опасности могут 
поджидать человека 
у стоматолога?
Алексей СМИРНОВ, 
генеральный директор 
медицинского центра:

 Чтобы избежать нека-
чественного лечения, нужно 
пользоваться услугами про-
веренных специалистов - по-
спрашивать друзей и знако-
мых, сходить на несколько 
консультаций и выбрать себе 
врача, к которому возникло 
доверие. 

 Я слышал от пациентов, 
что некоторые специалисты 
сначала проводят лечение 
и только затем озву чивают 
цену, которая, мягко говоря, 
может неприятно удивить 
клиента. Пациенту нужно 
быть внимательным, про-
сить план лечения и узна-
вать стоимость перед нача-
лом процедур. 

 Очень важно внима-
тельно читать договор с 
клиникой. Я рекомендую ин-
тересоваться сроками гаран-
тии на лечение. Обычно он 
составляет год. Наша клини-
ка, к примеру, дает три года, 
однако есть нюанс: один раз в 
полгода надо показаться вра-
чу. Это примерно как пройти 
процедуру ТО для автомоби-
ля. Не сделал этого - «слетел 
с гарантии», грубо говоря. 

 Профилактика дешев-
ле лечения. Я считаю, что 
стоматолога нужно посе-
щать один раз в полгода. К 
сожалению, есть безответ-
ственные пациенты - тянут 
до последнего. 

 «Лечить зубы дорого» 
- да, есть такое мнение. По-
этому некоторые не лечат со-
всем. Мне кажется более пра-
вильным лечить хотя бы по 
одному зубу раз в три месяца, 
подкопив нужную сумму, чем 

вообще махнуть рукой. Ведь 
чем дольше затягивать с ле-
чением, тем    выйдет дороже.

 Описанное вами ЧП - 
это исключение из правил. 
Врачи - не враги, пациенты 
должны понимать, что мы хо-
тим их вылечить. Я за взаим-
ное доверие. Хороший врач 
дорожит своей репутацией.

Как выбрать своего 
врача и клинику?
Эльдар КУБАТОВ, 
«Стоматолог года» 
ежегодного Форума 
стоматологов России:

 Лучше всего - по реко-
мендации знакомых, которые 
уже прошли лечение в этой 
клинике у этого специалиста 
и остались довольны.

 Советую обратить вни-
мание на стерильность в кли-
нике: считаю, должны быть 
идеальные чистота и порядок. 
Инструменты должны быть 
запечатаны и распаковывать-
ся в вашем присутствии.

 До начала лечения ре-
комендую побеседовать с 
доктором. Многие пациенты, 
особенно возрастные, по со-
хранившейся с детства при-
вычке боятся стоматологов 
- тогда лечение зубов было 
крайне болезненной процеду-
рой. Задача доктора - успоко-
ить пациента, объяснить, что 
стоматология шагнула дале-
ко вперед, процедуры прохо-
дят безболезненно, а некото-
рые даже приятны. 

 Описанная вами ситу-
ация - это, безусловно, не-
счастный случай. И урок 
всем специалистам. Не устаю 
повторять, что профессия 
стоматолога крайне ответ-
ственная. 

Подготовила 
Виктория Катаева

Стоматология 
на грани фантастики
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21.05
21.06 БЛИЗНЕЦЫ

23.11
21.12 СТРЕЛЕЦ

Близнецам необходимо со-
хранить мотивацию и моти-
вировать других. Это очень 
плодотворное время для того, 
чтобы добавить свой вклад в 
общее дело. В среду будьте 
внимательны с документацией 
и не принимайте ответственных 
решений. В выходные органи-
зуйте культпоход с друзьями.

Благоприятные дни - 18 и 21.
Неблагоприятные дни - 19 и 20.

Стрельцам в ближайшее вре-
мя не стоит рассчитывать на 
чью-то поддержку. Включай-
тесь в решение важных вопро-
сов самостоятельно, конечный 
результат будет зависеть толь-
ко от ваших усилий. В четверг 
ваша находчивость и интуиция 
будут удивлять окружающих. 
Во вторник можно довериться 
интуиции.
Благоприятные дни - 16 и 17.
Неблагоприятные дни - 19 и 21.

21.03
20.04 ОВЕН

24.09
23.10 ВЕСЫ

21.04
20.05 ТЕЛЕЦ

24.10
22.11 СКОРПИОН

22.06
22.07 РАК

22.12
20.01 КОЗЕРОГ

23.07
23.08 ЛЕВ

21.01
19.02 ВОДОЛЕЙ

24.08
23.09 ДЕВА

20.02
20.03 РЫБЫ

Овны должны сосредото-
читься на легковыполнимых 
задачах. Сейчас не время ре-
шать судьбоносные вопросы, 
которые в данный момент вы 
не сможете довести до конца. 
Четверг удачен для крупных 
покупок. Не воспринимайте 
все буквально, следите за 
своим настроением в поне-
дельник.
Благоприятные дни - 16 и 17.
Неблагоприятные дни - 18 и 20.

Любознательность, артистич-
ность, остроумие и друже-
любие сделают Тельцов пре-
красными собеседникам и 
компаньонами. Путешествуй-
те и больше общайтесь, ов-
ладевайте новыми знаниями 
и навыками. В субботу закон-
чите домашние дела. В поне-
дельник будете разговорчивы 
и активны.
Благоприятные дни - 19 и 21.
Неблагоприятные дни - 16 и 17.

У Раков хорошее время для за-
вершения начатых дел, одна-
ко с началом новых проектов 
придется повременить хотя 
бы до следующей недели. Не 
будьте чрезмерно откровенны, 
не время распространяться 
о семейных тайнах и бизнес-
планах. В среду доверьтесь 
интуиции. Выходные идеальны 
для общения с детьми.
Благоприятные дни - 16 и 17.
Неблагоприятные дни - 19 и 20.

Львы часто проводят время, 
общаясь с окружающими в по-
пытке завоевать их уважение и 
авторитет. Однако все это бу-
дет уместным, если вы сначала 
позаботитесь о собственных 
делах. В четверг займитесь 
спортом. Во вторник блеснете 
остроумием и ярко проявите 
себя в обществе.

Благоприятные дни - 16 и 22.
Неблагоприятные дни - 18 и 19.

Девы сейчас будут с успехом 
справляться с решением слож-
ных проблем в короткий срок, 
в связи с таким приливом сил 
постарайтесь не отказывать в 
помощи окружающим. В чет-
верг благоприятно заняться ин-
теллектуальной работой. По-
недельник предвещает успех в 
финансовых делах.

Благоприятные дни - 16 и 21.
Неблагоприятные дни - 18 и 19.

Весам следует успешное ве-
дение бизнеса направить в 
нужное финансовое русло. 
Покупайте недвижимость, за-
ключайте выгодные договоры, 
но с домочадцами держите 
ухо востро. В четверг будьте 
аккуратны в личных отноше-
ниях. Суббота идеальна для 
крупных покупок, но не трать-
те все до копейки.
Благоприятные дни - 16 и 20.
Неблагоприятные дни - 18 и 19.

Скорпионам в данный период 
хватит энергии не только на 
решение собственных задач, 
но и на помощь родным и кол-
легам, которые в ней нуждают-
ся. Постарайтесь не допускать 
ошибок на работе. Четверг 
хорош для подписания доку-
ментов. В понедельник остере-
гайтесь конфликтов.

Благоприятные дни - 19 и 22.
Неблагоприятные дни - 16 и 17.

Козероги, не выясняйте отно-
шений на службе, лучше со-
средоточьтесь на выполнении 
незавершенных дел. Проявите 
уступчивость в личных отно-
шениях, легкий авантюрный 
сюрприз следует припасти на 
следующую неделю. В среду 
вероятен успех в активных на-
чинаниях. В пятницу займитесь 
спортом.
Благоприятные дни - 16 и 17.
Неблагоприятные дни - 19 и 20.

Эксперименты и попытки мас-
штабных реформ будут самым 
удачным вариантом для Во-
долеев. Звезды рекомендуют 
вам не медлить и действовать в 
полном соответствии с вашими 
планами. В четверг используй-
те прилив сил и уверенности в 
решении рабочих вопросов. 
Во вторник будьте вниматель-
ны с цифрами. 
Благоприятные дни - 16 и 18.
Неблагоприятные дни - 19 и 22.

Рыбы должны постараться в 
данный момент избегать опро-
метчивых решений и не упор-
ствовать в своей категорично-
сти. Это только осложнит отно-
шения с коллегами и повредит 
вашему авторитету. В четверг 
займитесь собственным имид-
жем, сходите в парикмахер-
скую. В понедельник лучше не 
опаздывать.
Благоприятные дни - 16 и 21.
Неблагоприятные дни - 18 и 19.

ОТ  ВИКТОРИИ  ЗВЕЗДНОЙПРОГНОЗ

16 - 22 
ФЕВРАЛЯ

16 февраля аспект Меркурия и Марса прибавит активности и решительности. Хорошее 
время претворить свои идеи в жизнь. 19 февраля влияние Меркурия и Плутона наделит 
способностью сконцентрироваться на одном деле. 21 февраля - трин Меркурия и Юпи-
тера: живость ума и поиск нестандартных решений окажутся на руку преподавателям, 
студентам, политикам.

АСТРОЛОГИЧЕСКИЙ

Царская охота
Она была известна еще 

до нашей эры и долгие века 
была одним из любимых раз-
влечений знати. Недаром ею 
увлекались русские князья и 
государи. Соколиная охота 
была любимой забавой царя 
Алексея Михайловича. В его 
личной коллекции находи-
лось около трех тысяч птиц. 
Такие охотники ценились до-
роже всего - превыше золота 
и драгоценных каменьев. Со-
колами от иноземцев откупа-
лись целые города.

В прошлом веке эта тра-
диция в нашей стране была 
утрачена. Соколиную охоту, 
признанную культурным на-
следием, возрождать в России 
начали недавно. В 2003 году со-
стоялся первый за сто лет Все-
российский слет сокольников.

Те, кто думает, что это 
азартное времяпрепровожде-
ние доступно только для со-
стоятельных людей, глубоко 
заблуждаются. Достаточно 
получить государственное 
разрешение (сдать охотничий 
экзамен) и приобрести лов-
чую птицу, а амуницию можно 
сшить из подручных средств.

Главное - не трофеи, 
а сам процесс

В Москве и Подмосковье 
соколиной охотой серьезно 
занимаются всего лишь 40-50 
человек. По всей России едва 
наберется 400 сокольников.

Для Алексея Петрашека 
из Домодедовского района 
охота с ловчей птицей стала 
любимым увлечением после 
выхода на пенсию. Сапсан по 
имени Хельга - его неизмен-
ный «напарник».

- Соколиную охоту невоз-
можно описать, ее надо ви-
деть, - делится впечатлениями 

Алексей. - Это сейчас Хельга 
спокойно сидит у меня на руке, 
но стоит ей почуять добычу, 
поднимется ввысь метров на 
двести и оттуда упадет камнем 
вниз. И так много раз. Но толь-
ко одна из десяти атак ловчей 
птицы заканчивается победой. 
Какая там нажива?! Это хоб-
би, охота для души. Бывает, 
что за целый день можно во-
обще ничего не добыть. Но 
этим и отличается соколиная 
охота: здесь главное - не тро-
феи, а сам процесс…

Еще это огромные физи-
ческие нагрузки. Чаще всего 
соколы ловят свою добычу 
за километр от хозяина. Надо 
успеть туда добежать, ведь 
питомца может ранить хищ-
ник или, не дай бог, заденет 
шальная охотничья пуля. 

Сокол на руке
- Способ охоты с царских 

времен остался неизменным, 
- поясняет охотник-инструк-

тор Николай Заречный. 
- Птицу держат на руке в 

кожаной перчатке. А чтобы 
животное не нервничало, до 
охоты ему на голову наде-
вают специальную шапочку 
- клобук. Из современного ос-
нащения только телеметри-
ческий датчик на хвосте. Ме-
ханизм помогает хозяину 
найти питомца, когда тот са-
дится на добычу. Настоящий 
сокол ни за что не отпустит 
пойманного зверя, но и в клю-
ве хозяину не понесет. Прежде 
его нужно самого отыскать, а 
уж потом в обмен на мясо за-
брать охотничий трофей.

Каждый день домодедов-
ские сокольники гуляют со 
своими подопечными. Вы-
гуливать птиц нужно обяза-
тельно, чтобы соколы не по-
теряли летных навыков и их 
мышцы не атрофировались. 
Птицу выносят на волю, сни-
мают шапочку-клобучок, и 
после этого она может ле-
теть, куда хочет. 

Как философски говорят 
профессионалы, можно по-
тратить не одну тысячу лет, 
но все равно не приручить 
птицу. Заставить хищника от-
казаться от своих инстинктов, 
да еще научить слушаться 
человека - задача не из про-
стых. Новичкам специалисты 

советуют охотиться с ястре-
бом-тетеревятником. Он бы-
стро привыкает к человеку, 
проще дрессируется и также 
быстро забывает хозяина. 
А сокол-балобан, например, 
может узнать своего хозяина 
даже через несколько лет.

- Быть сокольником слож-
но, перестать заниматься охо-
той - еще сложнее, - говорит 
президент Ассоциации охот-
ников с ловчими птицами 
Дмитрий Родионов. - Может 
ли хищник искренне привя-
заться к человеку, мы пока не 
знаем. Но то ли по привычке, 
то ли по какой-то другой при-
чине камнем сокол бросается 
не только на добычу, но и в 
руки хозяина.

Здесь людей 
показывают птицам

В 2011 году на территории 
Леспаркхоза в Мытищинском 
районе появился единствен-
ный в России Музей соколи-
ной охоты, на базе которого 
также работает одноименная 
школа. Кроме необыкновен-
но красивых соколов, берку-
тов, сов здесь обитают лоша-
ди и собаки - неотъемлемые 
члены команды сокольников. 
Экскурсия начинается сло-
вами: «Это место, где птицам 

показывают людей». И это 
действительно так. Птицы 
смотрят на экскурсантов и 
либо захотят им показать свое 
умение, либо нет. 

Главная забота орнитоло-
гов - восстановление попу-
ляции этих птиц. Для этого 
здесь созданы все условия. В 
мире существует еще только 
два подобных музея - в США 
и Арабских Эмиратах. Со-
трудники не без удовольствия 
рассказывают, какие необыч-
ные места выбирают эти пти-
цы для гнездования.

- Можете себе предста-
вить, пары соколов гнездятся 
почему-то на советских гер-
бах, они им очень нравятся, - 
рассказывает директор музея 
Константин Соколов. - Они 
на здании МГУ прекрасно 
себя чувствуют, и была пара 
замечена в высотке на Смо-
ленской, то есть в здании 
МИД.

Константин и его жена 
Алена развивают музей-запо-
ведник и занимаются возрож-
дением искусства соколиной 
охоты. Группу экскурсантов 
разделяют на две части, одна 
из которых с птицей отправ-
ляется в конец двора, а другая, 
зажимая и тряся пищу в руке, 
разумеется, в специальной 
перчатке, привлекает хищ-
ника и провоцирует на атаку. 
И вот взмах крыльев, и это 
чудо летит на тебя и покорно 
садится на руку, начиная вы-
ковыривать своим мощным 
клювом находящуюся в за-
жатых пальцах дичь. А после 
вкусного обеда с благодар-
ностью смотрит тебе в глаза, 
позволяет гладить и фотогра-
фировать. Очень необычно и 
трогательно воспринимается 
это знакомство…

Ирина Владимирова
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И пух, и перья,
  и любовь

Эскадрилья гордых птиц разыгрывает в небе целый 
спектакль. Соколы пикируют на добычу, достигая 
скорости 250 км в час, и почти никогда не промахи-

ваются. Соколиная охота невероятно зрелищна, ее 
можно сравнить с театральным представлением.

Алексей Это сейчас Хельга

В Кремле есть подразде-
ление Федеральной службы 
охраны, в штате которого 
состоят соколы-балобаны, 
их задача - отгонять ворон 
и «регулировать» числен-
ность голубей.
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ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Персонаж драмы А. Островского «Гроза». 7. Галстук, 
подходящий к фраку. 10. След удара на двери машины. 11. Деревянные держа-
тели арестанта. 12. Обувь – модный тренд. 13. К ней жмутся автомобили. 15. Ма-
трасная ткань. 16. Брат Чука у А. Гайдара. 17. Цветок, воспетый С. Ротару. 18. 
Первое слово из телефонной трубки. 19. Материал грубого плетения. 22. Инстру-
мент с эталонным звуком. 25. Вместилище жидких сред. 26. «Сердце» атомной 
подлодки. 29. Малыш, что на месте не сидит. 31. Сапоги на мягкой подошве. 33. 
Танец красоток кабаре. 35. На ней стоит Якутск. 36. Барашек на алтаре. 38. Ор-
ган управления в СССР по борьбе с преступностью. 39. Треугольник с отвесом. 
41. Колючий куст со сливами. 42. Винегрет в голове. 44. Успешный нападающий  
в хоккее. 47. Собака для охоты на лисиц. 49. Пустынная гадюка. 50. Кукурузный 
плод. 53. Функция батарей. 55. Мороз, что стоять не велит. 56. Контрольная по 
русскому. 60. Летняя пристройка к дому. 61. Актриса Милла в «Обители зла». 62. 
Искатель философского камня. 63. Папуас по отношению к Австралии. 
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Сарай с цыпочками. 2. Легкое противотанковое оружие. 
3. Красящее темно-синее вещество. 4. Машина со стрелой. 5. Еда не для поста. 
6. Район Москвы, помнящий Кутузова. 7. Ученая степень «недомагистр». 8. Кусок 
тушки на бефстроганов. 9. Затейник в костюме пирата. 14. Крик итальянскому при-
ятелю. 20. Между Африкой и Пиренеями. 21. Сначала Кеннеди, потом Онассис. 
23. Железка, дезориентирующая компас. 24. Марк, придумавший Тома. 27. По-
могла Тесею выйти из Лабиринта. 28. Загадочные значки вместо букв. 30. Карто-
фельный «мундир». 32. Емкость с бродящим пивом. 34. Отправитель телеграммы. 
37. Барышня с претензиями. 40. Судно, что плавало 
в Колхиду. 42. Алексей, сын Полищук. 43. «Горохо-
вый» клоун. 45. Оружие, грозившее Дамоклу. 46. Су-
пергерой, сыгранный Сталлоне. 47. Благосклонность 
монарха. 48. Тот, кто побивает достижения. 50. «При-
чаливание» легковушки. 51. Северный вездеход. 52. 
Золотоносная река в Канаде. 54. Вид велотрековой 
гонки. 57. Большая Медведица как сосуд. 58. Схожа с 
яблоком и грушей. 59. Транспортер небесной влаги. 
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Недалеко от Клина работает 
приют для животных «Кошкин 
дом». Здесь живут хвостатые по-
стояльцы, которые были обрече-
ны на гибель. Им помогли, вы-
ходили и вылечили, но теперь о 
помощи просит сама хозяйка при-
юта, пенсионерка Светлана.

Сейчас здесь больше ста животных. 
Они были подобраны на улице или про-
сто подброшены.  Светлана умоляет: 
опомнитесь, люди! Ведь она одна не мо-
жет выходить и вылечить всех. Светлана 
продала две свои московские квартиры, 
чтобы построить этот крохотный приют, 
который всегда выживал на пожертвова-
ния добрых людей. Но сегодня из-за пан-
демии благотворителям и добровольным 
помощникам самим приходится туго.
Светлана обращается в редакцию не-

часто. Обычно это происходит, когда дела 
идут хуже некуда. Мы в очередной раз 
публикуем номер счета в Сбербанке 5469 
4000 2590 5766. Он оформлен на помощ-
ницу хозяйки Татьяну. И если помощь 
придет, есть надежда, что общими усили-
ями «Кошкин дом» будет спасен!
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 Спасите «Кошкин дом»!

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Заваруха. 5. Бабариха. 8. Завеса. 9. Демидова. 11. Растение. 13. 
Медиум. 14. Ларек. 15. Бигль. 16. Абитуриентка. 21. Кресло. 23. Андрей. 26. Ежик. 27. Про-
стор. 28. Овчарка. 30. Пар. 31. Трос. 32. Век. 33. Отпрыск. 36. Таверна. 39. Уайльд. 41. Три-
нидад. 42. Изолятор. 43. Астрид. 45. Эхо. 46. Рев. 48. Горечь. 50. Сафари. 52. Скиф. 54. 
Разгром. 57. Саломея. 60. Пастбище. 62. Тбилиси. 63. Сор. 64. Страница. 66. Зимник. 69. 
Юта. 70. Кагал. 72. Байк. 73. Лари. 75. Авеню. 76. Асфальт. 78. Суп. 80. Присяга. 82. Локон. 
83. Астронавт. 84. Крапинка. ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Задел. 2. Радикал. 3. Азамат. 4. Леди. 5. 
Бармен. 6. Автобан. 7. Авель. 10. Морзе. 12. Нагар. 17. Боксер. 18. Увертка. 19. Едкость. 
20. Кабаре. 21. Компост. 22. Сэр. 24. Док. 25. Йоркшир. 27. Противогаз. 29. Авантюризм. 
34. Прибор. 35. Сударь. 37. Адидас. 38. Рулька. 40. Лор. 44. Трюк. 45. Эмир. 47. Воля. 49. 
Чемпион. 51. Абсент. 52. Сосиска. 53. Фри. 55. Азбука. 56. Гильза. 58. Овен. 59. Елец. 61. 
Бирюк. 64. Саботажник. 65. Акробатика. 67. Иллюзия. 68. Ибис. 71. Гренки. 74. Рассада. 75. 
Алупка. 77. Легкие. 79. Плот. 81. Сыр. 
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Многих я прошла, но 
реально только она 
помогла: муж бросил 
пить, сестра родила 
долгожданного ребен-
ка, сын нашел работу.
Хорошо гадает, пред-
сказывает, воздей-
ствует на поведение 
человека на расстоя-
нии и лично. 

Через газету благодарю ясновидящую
бабушку Аню

Дар от Бога!

Не опускайте руки: 
ДОРОГУ ОСИЛИТ ИДУЩИЙ! 

Т. 8-968-946-78-64
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Купил книжку «Это-
му не научат в авто-
школе», пришел домой, 
лег на диван, открыл 
титульный лист, там 
написано: «Все о ком-
натных растениях».

- Абрам, можно я вос-
пользуюсь твоей газо-
нокосилкой?

- Конечно, Мойша! 
Но только в пределах 
моего участка.

- Оля, ты английский 
знаешь?

- Знаю.
- Что такое welcome?
- Коврик у двери.

Мама укладывает 
сына спать. Просит 

мужа убаюкать сыноч-
ка. Через полчаса:

- Он заснул?
- Да, мама!

Бабка с дедом стоят 
на улице и целуются. 
Прохожий:

- Что, свадьба золо-
тая? Поздравляю!

- Нет, ипотеку выпла-
тили...
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